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Уже и глава МИД России Сергей 
Лавров обсудил с представителями 
Армении проблему квадробики, всего 
за месяц прошедшую из состояния «ху 
из квадробер?» до международного 
уровня...

«А у вас есть квадроберы?» — 
поинтересовался наш министр у 

армянской делегации на встрече. Как 
говорится, без комментариев.

Квадробика шагает по России. Не 
знаю, может, это психологический 
эксперимент какой-то по отрабатыва-
нию технологий манипулирования об-
щественным мнением. Пример того, 
как за один месяц раскрутить термин 

с нуля до мировой известности. 
«МК» нашел самого первого на-

стоящего квадробера в Советском 
Союзе. Не зайчика или белочку с 
детсадовского утренника, а самую 
настоящую рысь. 

Читайте 5-ю стр.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ФАЛЬШИВЫЕ КУМИРЫ 
И НАСТОЯЩИЕ ЛЕГЕНДЫ

Читайте 3-ю стр.

«МК» отыскал первого 
квадробера СССР и узнал, 
что с ней стало

МЕЖДУ 
ДЕЛЬФИНАМИ 
И ПРИМАТАМИ

Поговорим о странностях любви.
Если честно, я устала слышать со всех 

сторон о размножении. Все-таки появление 
на свет новых людей у большинства россиян 
связано именно с этим чувством. 

Только животные размножаются, пото-
му что ими движет исключительно основной 
инстинкт. Но от нас требуют примерно того 
же. Достиг возраста половой зрелости — раз-
множайся. Иначе накажем. 

Накануне в Госдуме предложили прирав-
нять бездетных россиян к алиментщикам. 

По мнению депутата Федорова, люди, 
у которых «нет желания или возможности» 
рожать, должны платить больше налогов. А 
собранные с них деньги будут, мол, тратить 
на поддержку семей с детьми. Налог на без-
детность, по его задумке, коснется россиян в 
возрасте от 25 до 50 лет. При этом отсутствие 
наследников по медицинским показаниям не 
должно освобождать от повышенной ставки, 
заявил единоросс.

Пока еще парламентарии разглагольству-
ют, не приступая к решительным действиям. 
Думаю, месяцев через девять, когда подсчи-
тают результаты новорождений, поймут, что 
от пряников пора переходить к кнуту. 

Такое уже было с прививками против 
ковида. Сначала дарили квартиры и деньги 
тем, кто их делал, а затем мучили штрафами 
и запрещали выходить на работу, а также 
посещать магазины и присутственные места 
тем, кто не захотел. Читайте 2-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

«Второй шок» масштаба крова-
вой инсценировки в Буче требуется 
Украине, чтобы усилить западную 
поддержку. Об этом без стеснения 

пишет в британской «Гардиан» на-
учный сотрудник Европейского по-
литического центра Пол Тейлор. По-
следние события указывают, что такой 
«шок» — массовое убийство своих 
граждан киевским режимом и обви-
нение в этом России — действительно 
готовится.
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ИЗ КИЕВА ВЫЖИМАЮТ 
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С момента начала пандемии 
COVID-19 не утихают ожесточенные 
споры: откуда появился этот вирус? 
Уже было представлено немало до-
водов в пользу теории его искусствен-
ного происхождения: то ли его вывели 
в секретной лаборатории Уханя, то ли 
сконструировали американцы… Одна-
ко, похоже, подведена окончательная 
черта подо всеми гипотезами. В новой 

статье в авторитетном научном жур-
нале Cell представлены неоспоримые 
доказательства того, что вирус SARS-
CoV-2 возник спонтанно на уханьском 
рынке, где в клетках содержалось мно-
жество различных тварей. Так что ни-
кто ничего не создавал. Лучшим био-
технологом оказалась, как это часто 
бывает, природа. 
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КОВИД — В НАТУРЕ
Поставлена точка в вопросе о происхождении вируса
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КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Квадро-
бика 
появи-
лась в 
2015 

году, когда попал в 
Книгу рекордов Гин-
несса японец Кеничи 
Ито. Он пробежал 100 
метров на четверень-
ках всего за 15,71 се-
к у н д ы и обре л 
прозвище «человек-
обезьяна». По словам 
спринтера, в детстве 
его дразнили и срав-
нивали с этим живот-
ным. Однако он не 
обижался, а девять лет 
оттачивал навыки, что 
вылилось в мировой 
рекорд.
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БЕДНОСТЬ — НЕ ПОРОГ
Граждане и государство по-разному оценивают 

уровень нищеты
Бедный человек — это, по мнению 

россиян, тот, кто зарабатывает в ме-
сяц менее 43 тысяч рублей. В свою 
очередь, установленный правитель-
ством на сегодняшний день базовый 
размер прожиточного минимума (ПМ) 
равен 15 453 рублям. Таким образом, 
между двумя оценками уровня бед-
ности — «народной» и официальной 
— пролегает пропасть. Преодолима 
ли она и что могут для этого сделать 
сами власти? 

Минимальная планка, выступающая 
порогом бедности в представлении граж-
дан, различается в зависимости от региона. 
Так, по данным проводившего опрос рекру-
тингового агентства, в Москве, чтобы не 

считаться бедным, необходимо получать в 
месяц не менее 45 тысяч рублей. В других 
субъектах РФ назвали цифру в 42 тысячи. В 
гендерном отношении оценки также разли-
чаются: мужчины относят к бедным россиян 
с зарплатой ниже 45 тысяч, женщины — 40 
тысяч. Что касается условного порога, за 
которым человека можно считать богатым, 
таковым, по мнению респондентов (в целом 
по стране), является месячный доход в 860 
тысяч рублей. И третья величина, фигури-
рующая в материалах исследования, — это 
250 тысяч рублей: столько гражданам в 
среднем необходимо зарабатывать в месяц 
«для счастья». 

Читайте 2-ю стр.

ЛЕГЕНДАРНЫМ ВОДОПРОВОДОМ ПОЖЕРТВОВАЛИ 
РАДИ КОММУНАЛЬНЫХ БЛАГ

Легендарный памятник 
мытищинскому водопро-
воду снесли из-за про-
кладки настоящего во-
допровода. Вернется ли 
один из символов города 
на старое место, градо-
начальники пока затруд-
няются ответить.

Как стало известно «МК», 
избавиться от арт-объекта 
пришлось из-за аварийно-
го состояния фундамента 
и регулярных подтопле-
ний дорожного полотна. 
Кроме того, подземные 
коммуникации требуют 
срочного обновления. Что-
бы не расстраивать обще-
ственность, которая уже 
полюбила эту на первый 
взгляд нелепую конструк-
цию, памятник снесли под 
покровом ночи.

Он был установлен в сен-
тябре 2004 года в честь 
200-летия создания пер-
вого самотечного водо-
провода Москвы, который 
сыграл огромную роль в 
истории столицы: это была 
настоящая коммунальная 
революция. По системе 
акведуков и галерей из 

мытищинских ключей, 
расположенных на воз-
вышенности, он поступал 
в специальные фонтаны, 
которые были обустрое-
ны в столице. Без единого 
насоса в Москву пришла 
чистая вода. В течение 100 
лет, до 1904 года, мыти-
щинские родники были 
единственным источником 
водоснабжения столицы.

В городской админи-
страции заявляют, что па-
мятник обязательно вос-
становят. Возможно, он 
даже вернется на прежнее 
место, поскольку разво-
ротный круг в свое время 
был признан самым удач-
ным местом для памят-
ника: при приближении 
создается впечатление, 
что водопровод плавно 
вырастает из земли.

ИЗ-ЗА НОВЫХ ТУФЕЛЬ НА НОГАХ ДЕВОЧКИ ПОЯВИЛАСЬ РОЖА
К инфекционному вос-

палению кожи привела 
примерка новых туфель 
15-летней школьницей. 
Походив в обуви несколь-
ко часов, девочка зара-
ботала серьезное забо-
левание.

Как стало известно «МК», 
пациентка поступила в 
Мытищинскую больницу с 
подозрением на рожистое 
воспаление ноги. После 
обследования детские 

врачи-инфекционисты 
подтвердили неприятный 
диагноз. Как оказалось, 
спровоцировала заболе-
вание мозоль после ноше-
ния новой обуви.

«Маленькая пациентка 
попала к нам на четвер-
тые сутки болезни, — 
рассказали в больнице. 
— Течение заболевания 
было тяжелым: высокая 
температура, слабость, 
о з н о б,  в ы р а ж е н н а я 

интоксикация. При осмо-
тре наблюдались отеч-
ность ноги и покрасне-
ние. После проведения 
консилиума с врачами-
хирургами оперативно 
начали дезинтоксика-
ционную и антибактери-
альную терапию. Юная 
пациентка провела у нас 
неделю, после чего про-
должила лечение в дет-
ской поликлинике по ме-
сту жительства».

По словам медперсо-
нала, этот клинический 
случай оказался крайне 
нетипичным, поскольку 
обычно рожистое воспа-
ление, вызванное стреп-
тококками, диагностиру-
ется в пожилом возрасте. 
Как правило, заболевание 
вызывает тяжелые ослож-
нения, связанные с нару-
шением циркуляции лим-
фы и тканевой жидкости в 
организме.

ТРЕНЕР ПО АРМРЕСТЛИНГУ 
УМУДРЯЛСЯ СОВРАЩАТЬ 

ВОСПИТАННИЦ 
В ИНВАЛИДНОМ КРЕСЛЕ

Чемпион мира по арм-
рестлингу растлевал сво-
их воспитанниц в одном из 
городов на востоке Под-
московья. Оказывается, 
на протяжении нескольких 
лет тренер-извращенец 
раздевал несовершенно-
летних чуть ли не догола, 
когда проводил взвеши-
вания.

Как стало известно 
«МК», о домогательствах 
со стороны 35-летнего 
наставника заявили сра-
зу 6 юных спортсменок. 
Оказалось, что педофил 
начал свои грязные игры 
еще в 2019 году и с тех пор 
переключал свое внима-
ние то на одну девочку, то 
на другую. В поле его зре-
ния были воспитанницы от 
13 до 16 лет.

Свои «подкаты» тренер 
начинал с процедуры взве-
шивания. Примечательно, 
что весы стояли у него в 
кабинете, и он требовал, 
чтобы девочки заходили в 
помещение по одной. Им 
необходимо было раз-
деться до белья (поэтому 
многие заранее надевали 
самые красивые трусики 
и бюстгальтеры), и тренер 
прикасался к ним, делая 
вид, что поворачивает их 
корпус в разные стороны. 
На тренировки разреша-
лось приходить только в 

шортах и майках, никаких 
футболок и спортивных 
штанов. Как минимум двух 
своих жертв он склонил к 
сексуальному контакту. 
Когда правда вскрылась, 
то есть дошла до родите-
лей, они заставили своих 
дочерей сделать коллек-
тивное заявление в по-
лицию.

Примечательно, что до 
недавнего времени тренер 
по армрестлингу пользо-
вался среди родителей 
большим авторитетом. 
Он действительно выво-
дил своих спортсменок в 
чемпионы. Плюс ко всему 
его жалели как инвалида 
детства. У мужчины не-
доразвиты конечности, 
поэтому он передвигается 
на костылях или в инва-
лидном кресле. Однако 
это не помешало ему 19 
(!) раз завоевать титул 
чемпиона мира. В области 
он слыл одним из самых 
уважаемых спортсменов-
инвалидов, был примером 
для подражания.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий, мужчина задержан 
по подозрению в совер-
шении развратных дей-
ствий, его допрашивают 
следователи.

ПЕНСИОНЕРОВ ИЗ ДОМА-КОРАБЛЯ 
МОГ ПОГУБИТЬ НЕИСПРАВНЫЙ 

ОБОГРЕВАТЕЛЬ
Несколько 

версий рас-
сматривают 
следовате-
ли в качестве 
причин жут-
кого пожара в 
знаменитом 
доме-корабле 
на Большой 
Тульской 
улице, в ходе 
которого 10 
октября по-
гибли супруги-
пенсионеры. 
Родственники стариков 
обвиняют электрообо-
греватель, а жильцы дома 
— замыкание электропро-
водки.

Как стало известно 
«МК», в пятом часу утра 
46-летняя сиделка, про-
живающая на постоянной 
основе с маломобильны-
ми 91-летней женщиной 
и 86-летним мужчиной в 
двухкомнатной кварти-
ре, почувствовала запах 
дыма, который исходил 
из большой комнаты, где 
спал пожилой гражданин. 
Там она увидела огонь и 
в панике стала набирать 
номер 61-летнего сына 
супружеской пары. Муж-
чина, проживающий в 
другом районе столицы, 
немедленно позвонил в 
«112» и на такси выехал к 
родителям. Напуганная 
сиделка пыталась выта-
щить из квартиры пенсио-
нера, который находился 
без сознания. Однако сил 
ей не хватило, поэтому 
она поспешила сама вы-
браться из охваченной 
пламенем квартиры. 
Остальные жильцы в па-
нике спускались по лест-
ницам на первый этаж и 
выбегали на улицу. Вско-
ре к дому приехали по-
жарные, которые смогли 
ликвидировать горение. 
Общая площадь пожара 
составила около 40 ква-
дратных метров.

Около недели назад 
жильцы дома жаловались 
на перебои с электриче-
ством. Однако родствен-
ник погибших заподозрил, 
что в квартире мог воспла-
мениться обогреватель, 
которым пользовался 
пенсионер. В последнее 
время глава семейства 
чувствовал себя неважно, 
постоянно мерз, поэтому 
частенько просил сидел-
ку включить электропри-
бор.

Известно, что погиб-
шая женщина некогда 
работала секретарем-
машинистом в «Первич-
ной профсоюзной орга-
низации Росатома», ее 
супруг занимал должность 
инженера-электрика в 
типографии известного 
издательства. Супруги 
жили счастливо, однако 
на пенсии женщина стала 
сильно болеть, некоторое 
время за ней ухаживал 
муж, пока сам не попал 
в больницу. Работающий 
сын, поняв, что не сможет 
ухаживать за родителями, 
около месяца назад нанял 
сиделку, работой которой 
были довольны все члены 
семьи. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено 
уголовное дело по ста-
тье «Причинение смерти 
по неосторожности двум 
или более лицам».

ШКОЛЬНИЦА ПОШЛА НА СУИЦИД 
ПОСЛЕ ПРОИГРЫША В «МОНОПОЛИЮ»

Девочка-подросток 
ушла из жизни после 
игры с отцом в настольную 
«Монополию». Впрочем, 
на душе у школьницы всег-
да было неспокойно.

Как выяснил «МК», тра-
гедия произошла вечером 
9 октября в одном из горо-
дов на юге Подмосковья, 
где в квартире собралась 
за игрой в «Монополию» 
вся семья — родители 
и две их дочки. Спустя 
какое-то время 15-летняя 

дочь возмутилась ходом 
отца, инженера по роду 
занятости, и потребовала 
реванша, но мужчина от-
казался и предложил ей 
выйти из игры. Девочка 
обиделась и демонстра-
тивно удалилась к себе 
в комнату. Параллельно 
с этим мать напомнила 
школьнице о приближе-
нии экзаменов и рекомен-
довала вернуться к заня-
тиям. Позднее мертвую 
девочку обнаружили на 

улице. 
Как сообщили право-

охранителям родители 
погибшей, старшая дочь 
отличалась неспокойным 
характером, а все неудачи 
и переживания пропуска-
ла через себя с двойной 
силой. Выпускать негатив 
ей помогали фэнтезийная 
живопись и поддержка ро-
дителей, которые специ-
ально консультировались 
с психологом о ее воспи-
тании. 

МИГРАНТ ПОЛТОРА ЧАСА 
ПРОСИДЕЛ В ДАМСКОМ ТУАЛЕТЕ 

РАДИ ПИКАНТНЫХ СНИМКОВ

Л ю б и т е л ь п о д гл я-
дывать за женщинами 
устроил видеосъемку 
обнаженной посетитель-
ницы в женском туалете 
ТЦ подмосковных Мытищ 
6 октября. Извращенец 
устроил засаду в сосед-
ней кабинке.

Как выяснил «МК», 
около 17.00 в дамском 
туалете на третьем эта-
же раздался крик о помо-
щи. Когда через минуту 
туда прибежала охрана 
магазина, выяснилось, 
что кричала 45-летняя 
жительница Королева, 
которая зашла в туалет 
вместе со своей дочкой. 
Не скрывая эмоций, Оль-
га (имя изменено) нача-
ла со слезами на глазах 
рассказывать, что когда 
уже надевала брюки, то с 
ужасом заметила, как из 
соседней кабинки ее сни-
мают на телефон (между 
стеной и полом было не-
большое пространство). 
После ее крика из туалета 

выбежал двухметровый 
мужчина и рванул к выхо-
ду. Охранники ринулись 
за ним, тот два раза пы-
тался вырваться, но его 
все-таки скрутили.

Извращенца отвели на 
цокольный этаж ТЦ в ком-
нату, где стояли видео-
мониторы, и вызвали по-
лицию. Туда же провели и 
пострадавшую женщину 
с дочкой. Дама долго не 
могла прийти в себя от 
случившегося с ней, ведь 
негодяй успел снять ее 
обнаженной, и все твер-
дила: «Как же так! Как же 
так со мной!» Затем она 
написала заявление в 
полицию. Задержанным 
оказался 28-летний жи-
тель Узбекистана. Кстати, 
он успел удалить видео в 
телефоне, но следовате-
лям не составило особого 
труда его восстановить. 
По факту случившегося 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Нару-
шение неприкосновенно-
сти частной жизни».

— Этот мужик вел себя 
потом вполне адекват-
но, — рассказал сотруд-
ник ТЦ. — Да и выглядел 
прилично — на нем была 
дорогая, можно сказать, 
брендовая одежда, трех-
камерный айфон из по-
следних моделей. На 
вопросы полицейских 
он почти не отвечал, все 
время молчал. Един-
ственное, что пробуб-
нил: «Так получилось, я 
случайно…» Невероятно! 
Оказывается, он проси-
дел в кабинке женского 
туалета, поджидая удоб-
ный случай и свою «мо-
дель», почти 1,5 часа!

telegram:@mk_srochno
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ИГОРЬ САРУХАНОВ СДЕЛАЛ 
ИНТИМНОЕ ПРИЗНАНИЕ:
«С 18-летней я не могу»
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Нравится, не нравится, а резуль-
тат неизбежен.
Я думаю, россиянам придется 
через это пройти. Вполне есте-

ственно, что дальше после чайлдфри вредной 
признают малодетность (кстати, налог на 
нее предлагал уже ввести, по-моему, тот же 
депутат Федоров). Меньше трех отпрысков 
— тоже плати. Главное, начать…

Где в этой цепочке сам человек? Его чув-
ства, его желания… А нигде. Свобода воли и 
выбора в выполнении столь важной задачи, 
затрагивающей «безопасность государства», 
не предусмотрены. 

Все, что депутаты сейчас говорят, на мой 
взгляд, может попасть под действие 132 УК 
РФ. Насильственные действия сексуального 
характера. Пока что вербально. Я, напри-
мер, не хочу со всех экранов слушать, что 
все должны беспрерывно заниматься сексом 
с сугубо утилитарной целью. Тем более, в 
отличие от животных, человеческая репро-
дуктивность зависит от многих факторов. 
У нас, например, психогенное бесплодие 
неясной этиологии составляет до 30% всех 
случаев бесплодия и, скорее всего, напрямую 
связано с бесконечными стрессами. Когда 
организм находится в состоянии «беги или 
защищайся», не до того, чтобы производить 
на этот свет детей. Об этом депутат Федоров, 
интересно, подумал?

Кроме хомо сапиенс лишь дельфи-
ны и приматы занимаются сексом не ток-
мо ради продолжения рода, но и ради 
удовольствия. 

Но только людьми в этом вопросе дви-
жут не исключительно инстинкты, но и со-
циальное поведение. То есть мы занимаемся 
любовью, потому что хотим этого. При этом 
репродуктивное поведение не всегда связано 
с сексуальным. 

Как быть с теми, кто не встретил подходя-
щего партнера? Спариваться с кем придется, 
лишь бы снять с себя налоговое бремя? Даже 
в СССР незамужних женщин освобождали от 
этого налога. 

Самое главное, ни слова о любви. Хотя 
хочу напомнить: дети рождаются от любви 
или, по крайней мере, по добровольному 
согласию.

Все остальное — насилие.
Как насильникам совершенно плевать, 

что будет дальше с жертвой, так и авторам 
безумных идей, на мой взгляд, абсолютно 
индифферентно, что будет после того, как 
ребенок родится и привнесет удовлетворяю-
щий всех плюс в статистику. 

Больной малыш или здоровый? Нужно ли 
будет собирать на его лечение при помощи 
смс по телевизору? Как и чем его кормить и 
одевать, на что учить дальше? Наконец, будут 
ли эти дети расти в любви? 

И только не надо говорить, что родитель-
ская любовь — врожденная опция. Я знаю 
огромное число матерей, которые рожали по 
залету или потому, что «так надо» и «часики 
тикают». И потом всю жизнь мстили детям за 
то, что завели их против своей воли. Особенно 
этим грешило поколение наших родителей. 
И только мои ровесники, массово рожавшие 

в начале нулевых — десятых годах, планиро-
вавшие своих детей заранее, освободились 
от этого проклятия. Мы рожали, потому что 
хотели. 

И я хочу, чтобы наши дети поступали так 
же. Чтобы они были счастливы. И чтобы наши 
внуки появлялись на свет от взаимной любви. 
Независимо от того, сколько лет их матерям. 
Ведь настоящую любовь можно встретить как 
в 18, так и в 40.

Я вижу, что сегодняшним законодателям 
совершенно плевать на все эти сложные ис-
тины. Для них важен только непрерывный 
процесс воспроизводства, который рано или 

поздно, я думаю, доведут до полного абсурда. 
Если их не остановить, к этому все и идет.

Как там у авторов антиутопий: стро-
ем и с песнями на воспроизводство себе 
подобных. 

Одним словом: озабочены. 
И я готова сражаться за будущее своих 

детей. 
Видит Бог, мною двигают не меркантиль-

ные интересы. Потому что я — мать.
А все матери хотят для своих детей само-

го лучшего. В отличие от политиков, которого 
хотят лучшего только для себя.

Екатерина САЖНЕВА.
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ХОЛОДНЫЙ ДУШ 
ДЛЯ КРЕДИТНОГО ПЫЛА
Власти предлагают новые 
меры защиты заемщиков 
от мошенников 
Госдума в приоритетном порядке 
до 1 декабря может принять законо-
проект, предполагающий «период 
охлаждения» при получении займа 
в банке, а с середины года, после 
соответствующей технической до-
работки, может заработать и сервис 
уведомления граждан через портал 
Госуслуг о заключенных на их имя до-
говорах о кредитовании. Срочность 
этих мер вызвана желанием властей 
защитить людей от финансовых мо-
шенников, заставляющих их оформ-
лять на себя ненужные кредиты или 
делающих это по их документам, 
полученным обманным путем.

Во втором квартале этого года банки от-
разили 16,3 млн попыток преступников похи-
тить деньги клиентов на общую сумму 2,3 трлн 
рублей, сообщил ЦБ РФ. Однако мошенникам 
с помощью методов социальной инженерии и 
фишинговых атак удалось украсть у граждан и 
компаний около 4,8 млрд рублей. Это пример-
но на четверть превысило средний показатель 
за предшествующие четыре квартала. В фев-
рале, выступая на форуме по кибербезопасно-
сти, глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина заявила 
о необходимости дать банкам возможность 
приостанавливать выдачу кредитов, если 
там заподозрят, что человек оформляет его 
под воздействием мошенников. Инициативу 
поддержали и в парламенте, и в правитель-
стве. Предполагается, что приостановка будет 
разной по времени в зависимости от суммы 
кредита: по займам от 50 тыс. до 200 тыс. ру-
блей «период охлаждения» будет действовать 
до четырех часов, по крупным ссудам (от 200 
тыс. рублей) — два дня. 

 «Период охлаждения» необходим за-
емщикам, которые взяли импульсивный, не-
нужный им кредит, заранее не рассчитав свои 
силы, которые требуются для его последую-
щего обслуживания, — считает председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. — Когда наступает прозрение, у потре-
бителя должна быть возможность отказаться 
от заемных средств». 

«Для злоумышленников важно не только 
сыграть на эмоциональных триггерах потен-
циальной жертвы, но и поставить ее в условия, 
когда решение нужно принимать быстро», — 
говорит старший вице-президент ИК Fontvielle 
Анастасия Хрусталева. Это отключает кри-
тичность мышления, а также не дает вре-
мени, чтобы посоветоваться с кем-то более 
компетентным или перепроверить информа-
цию. И «период охлаждения» должен помочь 
решить эту проблему. Однако возможным 
риском здесь может стать увеличение числа 
клиентов микрофинансовых организаций, в 
которых получить средства в долг гораздо 
проще, чем в банке, считает эксперт. Ведь 
если людям срочно нужны деньги, скажем, на 
медицинские услуги, то они будут согласны 
на все, лишь бы не ждать. 

Что касается информирования через Го-
суслуги, то подавляющее большинство случа-
ев мошенничества с онлайн-займами проис-
ходит при перехвате преступниками контроля 
над учетной записью россиян именно на этом 
сайте. Используя сценарий «Восстановле-
ние пароля» и получив с помощью методов 
социальной инженерии контрольный код из 
смс, направленный владельцу учетной за-
писи, мошенники почти всегда меняют номер 
контактного телефона и адрес электронной 
почты, указанные в учетной записи. И кого же 
тогда будут информировать Госуслуги о кре-
дите? Мошенника, что его операция удалась? 
По мнению основателя сервиса «Кредчек» 
Эльмана Мехтиева, гораздо эффективнее 
было бы оператору Госуслуг просто блокиро-
вать учетную запись, если за очень короткий 
период времени произошла смена одно-
временно логина, пароля и одного или всех 
способов информирования. Мошенники не 
смогут использовать такую учетную запись, 
а само физическое лицо, при попытке войти 
в свой личный кабинет, будет получать ответ: 
«Ваша учетная запись была заблокирована. 
Хотите восстановить доступ? Добро пожа-
ловать в МФЦ лично, и мы проверим, кто вы, 
воочию». 

Наталия ТРУШИНА.
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Самым красноречивым резуль-
татом опроса является, конечно, 
общенациональный взгляд на 
порог бедности, резко контра-

стирующий с официальной государственной 
планкой, с ПМ в 15 453 рублей. Напомним, 
прожиточный минимум — это стоимость 
условной потребительской корзины, в кото-
рую включены базовые продукты, непродо-
вольственные товары и обязательные пла-
тежи, например, за услуги ЖКХ. Проще говоря, 
ПМ — это количество средств, необходимых 
человеку для закрытия первейших потреб-
ностей. Он фиксируется не только на душу 
населения, но и отдельно — для взрослых 
трудоспособных людей, детей и пенсионеров. 
Его величина учитывается при составлении 
бюджетов — федерального и региональных, 
а также при установлении минимального раз-
мера оплаты труда (МРОТ). 

«15 453 рубля — это минимальный по-
рог для физического выживания человека, 
— говорит финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. — А когда участники 
соцопроса называют сумму в 43 тысячи, 
речь идет о принципиально иных вещах — о 
возможности жить более-менее достойно: 
иметь нормальное жилье, покупать каче-
ственные продукты, одежду, иметь условия 
для базового досуга и лечения». 

Довести официальный ПМ до отметки в 
43 тысячи рублей в текущих экономических 
условиях абсолютно нереально — это по-
требовало бы колоссального увеличения 
бюджетных расходов. Более очевидный путь, 
по словам Антонова, — это постепенное 
повышение ПМ темпами выше инфляции, 
параллельно с развитием экономики. При 
этом важно понимать, что прожиточный 

минимум — это именно административный 
показатель для расчета социальных выплат 
и определения черты бедности. Субъектив-
ные представления о достаточном уровне 
дохода всегда будут выше, поскольку люди 
естественным образом ориентируются на 
более высокие стандарты качества жизни.

«У властей просто нет ресурсов, чтобы 
обеспечить населению ПМ в 43 тысячи, — со-
гласен процессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Алексей Зубец. — В то 
же время абсолютное большинство россиян 
готовы трудиться за зарплату не ниже 40 тысяч, 
причем речь идет о пятидневной рабочей не-
деле и 8-часовом режиме. Как правило, если 
зарплата не дотягивает в бухгалтерской отчет-
ности до 40 тысяч, это говорит либо о неполной 
занятости, либо о серой схеме, либо о каких-то 
несложных обязанностях типа консьержки». 

Что касается официального ПМ, это уже 
грань нищеты, а никакой не бедности. На 
15 453 рубля не умрешь с голоду, но и только. 
За такие деньги придется покупать продукты 

не самого лучшего качества и только на рас-
продаже. У нас, по официальным данным за 
2023 год, на ПМ живут 13,5 млн человек, или 
9,3% населения РФ. Правда, считает Зубец, 
людей, которые в реальности получают толь-
ко эти деньги, намного меньше: основная 
масса представителей данной категории — в 
теневой зоне. 

«Официальная методика подсчета ПМ — 
это одно, а мнение россиян — совершенно 
другое, — говорит директор Центра струк-
турных исследований РАНХиГС Алексей Ве-
дев. — Например, если мы сейчас попро-
сим людей оценить инфляцию, это будут не 
росстатовские 9,1%, а 20–30%. Наверное, 
на 43 тысячи трудновато прожить, но каким 
образом это можно сделать на 15 453 рубля 
— вообще непонятно. При этом государство 
не станет ничего менять кардинально: во-
первых, потому, что к ПМ привязано много 
социальных платежей, во-вторых, у властей 
нет на это лишних средств».

Георгий СТЕПАНОВ.

КАЗАНСКАЯ 
КУЛЬМИНАЦИЯ
Саммит БРИКС станет 
самым масштабным 
внешнеполитическим 
мероприятием, которое 
когда-либо проводилось 
в России
Кремль приближается к кульминации 
своего председательства в БРИКС: 
22 октября на саммит в Казани собе-
рутся лидеры стран-участниц и мно-
гочисленные высокопоставленные 
гости. Как рассказал журналистам 
помощник президента Юрий Ушаков, 
Москва отправила приглашения в 
38 государств — из них 32 ответили 
согласием. Из них 24 страны будут 
представлены первыми лицами.

Из десяти полноправных членов БРИКС 
пониженным уровнем участия отметится толь-
ко Саудовская Аравия, которая отправит в 
Казань министра иностранных дел. Китай, 
Бразилия, Индия, Южная Африка, ОАЭ, Иран, 
Египет, Индия (и, разумеется, Россия) будут 
представлены лидерами. Также приглашения 
приняли главы крупных международных струк-
тур — ООН, ШОС и ЕврАзЭс. «Саммит БРИКС 
может превратиться в самое масштабное 
внешнеполитическое мероприятие, которое 
когда-либо проводилось в нашей стране», — 
подчеркнул Ушаков.

Он напомнил, что первоначально БРИКС 
состояла из трех государств — России, Индии 
и Китая. Потом к ним добавилась Бразилия, 
а через несколько лет ЮАР. С 2011 года и до 
2023-го БРИКС называли «пятеркой», однако 
в прошлом году количество участников увели-
чилось до десяти. «Таким образом, России вы-
пала честь заняться пропиской новых членов», 
— сказал помощник президента, отметив, что 
подготовленный Москвой план был рассчитан 
на плавное вхождение пяти новых участников 
в многоуровневую архитектуру организации 
и приобщение к культуре БРИКС.

Ушаков сообщил, что, несмотря на то, что 
«пятерка» стала «десяткой», название БРИКС 
(BRICS), сформированное из первых букв 
государств-основателей, меняться не будет. 

«Если идти по буквам и пытаться вместить 
название десяти стран, это будет уже не аб-
бревиатура, а абракадабра», — пояснил он.

Ушаков подчеркнул, что работа в БРИКС 
для России является одним из важнейших 
внешнеполитических приоритетов, поэто-
му к своему очередному председательству, 
стартовавшему в январе 2024 года, Москва 
отнеслась очень серьезно. «Влияние БРИКС на 
глобальную повестку постоянно разрастается, 
с этой организацией нельзя не считаться», — 
заявил Ушаков, отметив, что к 2028 году на 
входящие в нее страны будет приходиться 
37% ВВП по паритету покупательной спо-
собности, тогда как «семерка» просядет до 
27%, а «может быть, и ниже». Спикер Кремля 
напомнил, что во время председательства в 
2015 году Россия выбрала в качестве логотипа 
пять кирпичей (brick по-английски — «кир-
пич») и это оказалось весьма символичным. 
Потому что БРИКС как раз и занимается тем, 
что постепенно, по кирпичику возводит мост 
к более справедливому мироустройству. «Это 
прообраз (будущей) многополярности», — 
считает Ушаков.

План российского председательства в 
БРИКС насчитывал 250 пунктов, к настоящему 
моменту он реализован на 80% — проведено 
порядка 200 мероприятий и свыше 20 встреч 
на министерском уровне. Уже 18 октября к ра-
боте подключится Владимир Путин, который 
примет участие в деловом саммите БРИКС. 
По словам Ушакова, часть форматов в ходе 
российского председательства появились 
впервые — это, в частности, туристический 
форум, а также мероприятия по взаимодей-
ствию в ядерной медицине, геологии и по 
климатической повестке. Кроме того, Москва 
активизировала работу на финансовом треке: 
с подачи Минфина профильные министры 
стран-участниц рассмотрели перспективы 
создания общей финансовой платформы, 

специальной клиринговой инфраструктуры и 
перестраховочной компании БРИКС. «Их за-
пуск позволит расширить практику расчетов в 
национальных валютах и снизить издержки во 
взаимной торговле», — пояснил Ушаков.

Непосредственно на саммите лидерам 
в числе прочих вопросов предстоит обсу-
дить перспективы дальнейшего расши-
рения БРИКС. Хотя двери для государств-
единомышленников открыты, насчет новой 
волны приема, по словам представителя 
Кремля, существуют различные точки зрения. 
«Пока в рамках объединения мы не имеем 
единого подхода: некоторые страны считают, 
что надо остановиться на «десятке» и повре-
менить с расширением, другие выступают за 
прием новых членов и даже называют кон-
кретные страны», — рассказал он.

Отвечая на уточняющий вопрос «МК» о 
позиции России по этому вопросу, представи-
тель Кремля заявил, что, по мнению Москвы, 
формула «страна-партнер» является наибо-
лее подходящей на данный момент и было 
бы целесообразно подключать новых членов 
через эту модальность. Тем более что практика 
«постепенного подключения» успешно исполь-
зуется в других международных структурах, в 
частности, в ШОС. Ушаков рассказал, что у РФ 
есть свои соображения, кого можно было бы 
в первую очередь пригласить в БРИКС, — это 
страны СНГ, а также Индонезия. Такое пар-
тнерство, по его словам, способствовало бы 
укреплению авторитета организации.

Спикер Кремля сообщил, что помимо 
общих мероприятий у Владимира Путина в 
Казани уже запланировано около 20 двусто-
ронних встреч с высокопоставленными гостя-
ми. Они начнутся уже 21 октября и закончатся 
поздно вечером 24-го. «Хочется пожалеть 
нашего президента», — посочувствовал Пу-
тину Ушаков.

Елена ЕГОРОВА.

ФИНАНСЫ

ДЕНЬГИ

ПРЕЗИДЕНТ

БРИКС. Начало. Манмохан Сингх, Дмитрий Медведев, Ху Цзинтао и Луис 
Инасиу Лула да Сильва в уже далеком 2008 году.

СЕГО ДНЯ

Такую же награду от 
адвокатского сообщества 
получил замминистра 
юстиции Максим Бес-
хмельницын. Это произо-
шло в Санкт-Петербурге, где 
проходила научная конфе-
ренция, посвященная 160-
летию судебной реформы 
и учреждению адвокатуры. 
В честь нее впервые были 
представлены хранящиеся в 
запасниках архива уникаль-

ные документы о судебной 
системе. В числе последних 
— указ о введении новых 
судов 20 ноября 1864 года, 
характеристики на первых 
присяжных поверенных, 
первые уголовные дела с 
участием адвокатов. На 
открытии адвокаты награ-
дили людей, которые, по 
их мнению, следуют праву, 
помогают восстановлению 
справедливости и поддер-

живают институт адвокату-
ры. Среди них и наш обозре-
ватель. Поздравляем!

Рекордсмен ел чистый соус чай-
ной ложкой, а рядом находились 
подбадривающие его жена и 
тренер. Майк — на данный момент 
один из лучших в мире поедателей 
острого — стал «огнеедом» еще в 
колледже. Он рассказывает, что, 
помимо привычки и особенностей 
пищеварительного тракта, у него 
есть психологический лайфхак: 
поедая острый соус, он представ-
ляет себе, что ест что-то обволаки-
вающее, например, тыквенный суп. 

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

В британской столице возле вокзала Чаринг-Кросс выставили концептуаль-
ное летающее такси, разработанное в ОАЭ. Агрегат имеет четыре скоростных 

электродвигателя — фактически это большой квадрокоптер с вертолетной кабиной. Та-
кое решение показалось проще с точки зрения элементной базы и безопасности — винты 
подобного летающего аппарата безопаснее вертолетных, а компактные двигатели эко-
номичнее. Это еще одна из бесчисленной серии попыток реализовать «мечту человече-
ства» — летающий автомобиль, не нуждающийся в специальной авиационной инфра-
структуре (в этом отличие подобных концептов от вертолетов). Между тем главное 
препятствие — нормативная база, крайне затрудняющая гражданское пользование лета-
тельными аппаратами во многих странах мира, включая Россию, — сохраняется. 

соуса шрирача из самых острых сортов перца 
съел за три минуты канадский видеоблогер 

Майк Джек 1,12 кг

КАДР

ЦИФРА

ЗАКОН
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НАГРАДА

СПРАВКУ ОБ УЧАСТИИ В СВО МОЖНО ПОЛУЧИТЬ В ИНТЕРНЕТЕ

УЧИТЕЛЬНИЦА ПОКАЗАЛА УМЕНИЕ ВГОНЯТЬ В КОМУ УЧЕНИКОВ 
ЗВУКАМИ ГОЛОСА

«ПЕЧАТЬ ЗВЕРЯ»: ПЕНТАГОН ПРИНЯЛ НА ВООРУЖЕНИЕ 
И ИСПЫТЫВАЕТ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО ПСА

С 1 ноября граждане 
России смогут получать 
справки о подтверж-
дении статуса участ-
ника спецоперации в 
электронном виде через 
портал Госуслуг или 
лично в любом МФЦ. Об 
этом в четверг, 10 октября, 
сообщили в Минобороны. 
Порядок бездокументацион-

ного подтверждения участия 
гражданина в спецоперации 
в онлайн-формате, который 
ранее предложил министр 
обороны Андрей Белоусов, 
уже утвержден Правитель-
ством РФ. Вводится также 
единый документ, под-
тверждающий статус участ-
ника СВО. Справку единого 
образца в бумажном или 

электронном виде смогут 
получить и подтвердившие 
факт родства члены семьи 
участника спецоперации. 
После получения такой 
справки они смогут предо-
ставлять данный документ 
для оформления всех мер 
социальной поддержки фе-
дерального и регионального 
уровня.

В поселке Тонкино Ни-
жегородской области 
школьница впала в кому 
после громогласного раз-
носа, который устроила ей 
учительница. Что послужи-
ло причиной ора, медики и 
чиновники от образования не 

сообщили. Однако факт оста-
ется фактом: одним только 
голосом, без рук, педагог су-
мела вызвать у ученицы глу-
бокий обморок. Для девочки 
все, кажется, кончилось 
благополучно: ее доставили 
в Нижний Новгород и сейчас 

приводят в норму, состояние 
ее оценивается как стабиль-
но удовлетворительное. А 
вот учительница лишилась 
работы: руководство не оце-
нило такие «сверхспособно-
сти». Как минимум в рамках 
школы.

На Ближнем Востоке 
американские воору-
женные силы тестируют 

роботов-собак с искус-
ственным интеллектом. 
Название модели — Ghost 

Robotics Vision 60, пред-
назначен электрический 
пес для борьбы с дронами. 
Кроме противодронных 
функций «звери» умеют, 
по заверениям произво-
дителя, обезвреживать 
взрывоопасные предметы, 
охранять периметр и вести 
разведку. Выглядят при 
этом робопсы достаточно 
апокалиптично — осо-
бенно на фоне пустынных 
пейзажей. Так, может 
быть, и до Армагеддона в 
исторических «декораци-
ях» недалеко — только бои 
в последней битве будут 
вести американские и 
китайские (или иранские) 
киберсобаки-убийцы.

СКОЛЬКО РОССИЯНЕ ТРАТЯТ НА ЛЕКАРСТВА
В начале октября 
2024 года специали-
сты одной из 
финансовых 
компаний провели 
опрос и выяснили, 
сколько денег 
оставляют респон-
денты в аптеках. 
При этом большин-
ство опрошенных 
(46%) признались, 
что не считают 
нужным обращаться 
к врачам и выбира-
ют лекарства 
самостоятельно.

Менее 
1000 рублей 
в месяц

40%

1000–2000 рублей27%

2000–
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«В октябре, ноябре и декабре у 
нас есть шанс продвинуть ситуа-
цию в сторону мира и прочной 
стабильности. Ситуация на поле 

боя создает возможность сделать этот выбор 
— выбор для решительных действий, чтобы 
закончить войну не позднее 2025 года», — 
сказал гражданин Украины Владимир Зелен-
ский на саммите «Украина — Юго-Восточная 
Европа» в Дубровнике. Там же он заявил, что 
первым пунктом его «плана победы» является 

приглашение Украины в НАТО: «Будет ли иметь 
Украина место в НАТО? Если так и это будет 
подтверждено должным образом, Путин гео-
политически проиграет». То есть озвучиваемая 
сейчас идея «мирного урегулирования» — 
земля в обмен на членство в альянсе, — во-
первых, принимается, во-вторых, будет счи-
таться победой Киева. (Остальные пункты 
«плана» также не связаны с ведением боевых 
действий.)

Однако вокруг идеи «место Украины — в 
НАТО» нет согласия по обе стороны Атлантики. 
Политическая воля к тому, чтобы оказывать 
поддержку Украине, слабеет, что беспокоит 
Великобританию. Вывести страны Запада из 
«уныния», как пишет «Гардиан», может «второй 
шок» такого масштаба, как Буча или обрушение 
обороны ВСУ. Последнее тоже сработает по 
очень простой причине — Западу придется 

собраться, чтобы не допустить освобождения 
Россией еще большей территории Украины. Но 
для Киева это (при всей простоте осуществле-
ния) неприемлемо. Остается вариант кровавой 
провокации.

Что это может быть?
Великобритания (опять она) ввела санкции 

против российских войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты и их начальника 
Игоря Кириллова. Ввела сразу же после того, 
как Кириллов заявил о подготовке Украиной 
провокации с применением отравляющих ве-
ществ. По его словам, «доказательства» якобы 
применения Россией отравляющих веществ 
направят в Совбез ООН, как это делали в от-
ношении Сирии. В июне этого года более 40 
сотрудников украинских спецслужб прошли 
обучение и получили две партии средств ана-
литического контроля для документирования 

«доказательств». Кроме того, чрезмерные по-
ставки ВСУ средств индивидуальной защиты 
подтверждают подготовку провокации с при-
менением отравляющих веществ. Опыт в этой 
области у Украины есть: всего с начала СВО 
Киев более 400 раз применял отравляющие 
вещества; украинские военные использовали в 
августе в Судже западное химическое оружие 
под видом дымовых снарядов; в июне под Ав-
деевкой нашли лабораторию по производству 
отравляющих веществ.

Просто ждать «второго шока», который по-
тряс бы западные страны, Украина, как пишет 
«Гардиан», не может. Без него сейчас не появится 
стратегии устойчивой поддержки Украины (пер-
вый пункт «мирного плана») и «развитие получит 
сценарий, в котором Россия побеждает».

Не может ждать — значит, устроит.
Дмитрий ПОПОВ.

Генерал Владимир Попов назвал 
русское оружие, вызывающее 
подземные толчки
Удары Российской армии по заглуб-
ленным военным объектам на терри-
тории Украины зафиксированы даже 
сейсмологами. Так, в Кривом Роге, в 
Днепропетровской и Харьковской об-
ластях отмечены толчки магнитудой 
3,3. По некоторым данным, сейсмоак-
тивность вызвана детонацией  бое-
припасов, которые противник прячет 
глубоко под землей.

Украина традиционно не признала по-
тери от ударов. В украинских соцсетях даже 
появилась версия об испытаниях украинской 
«грязной» бомбы. Заслуженный военный летчик 

генерал-майор авиации Владимир Попов в бе-
седе с «МК» рассказал, какое наше оружие вы-
зывает такие последствия и насколько вероятна 
украинская «ядреная» версия.

Напомним, что на днях на наши удары по 
заглубленным военным объектам Украины от-
реагировали сейсмологи. В некоторых областях, 
по которым наносились удары, были отмечены 
подземные колебания силой 3,3 балла по шкале 
Рихтера. Нечто похожее на землетрясение от-
мечалось в Кривом Роге, в Днепропетровской 
и Харьковской областях, а также в Кременчуге 
и Полтаве.

Наши информресурсы со ссылкой на свои 
источники сообщили, что мы поразили под-
земные заводы по изготовлению боеприпа-
сов, детонация которых вызвала подземные 
колебания. Украинские СМИ информацию об 
уничтожении своих объектов не подтвердили 
(что неудивительно), ограничившись ироничным 

сообщением, что землетрясение могло быть 
вызвано испытанием украинской «грязной» 
бомбы.

По словам военного летчика Владимира 
Попова, информация о сейсмических прояв-
лениях, которые наблюдаются после наших 
ударов, на самом деле не нова.

— Как правило, она появляется после того, 
как мы наносим точечные массированные удары 
по нескольким близко расположенным объек-
там одновременно. После таких ударов сраба-
тывают датчики контроля сейсмической актив-
ности. Фактически происходит землетрясение 
магнитудой от 2,5 до 4, что уже много.

— Владимир Александрович, а уда-
ры каким оружием вызывают подобный 
эффект?

— Например, от применения десяти полу-
торатонных фугасных бомб, которые взорвались 
практически одновременно на ограниченной 
площади. И такой же эффект был, когда одно-
временно применяли до шести трехтонников 
(ФАБ-3000. — «МК»). 

Когда мы на полигонах проводили 
оперативно-стратегические учения, то пред-
упреждали сейсмические станции. Потом нам 
сообщали, что было срабатывание сейсмо-
датчиков и ощущалось физическое движение 
ударной волны по земной поверхности на рас-
стоянии даже до трех тысяч километров. 

Что уж говорить о том, когда мы сейчас 
применяем бомбы для уничтожения командных 
пунктов ВСУ, заглубленных производственных 
цехов в тех же Харьковской и Днепропетровской 
областях? На Донецком направлении, кстати, 
также очень много шахт глубиной 300–600 
метров, которые используются как заглублен-
ные арсеналы, командные пункты оперативно-
стратегического назначения. И хотим мы или 
нет — выковыривать их оттуда надо.

— А это сделать вообще возможно? 
Бойцы признавались, что некоторые бунке-
ры под Угледаром наши бомбы не брали. 

— Есть особенные бомбы, которые га-
рантируют детонацию взрывчатого вещества 

на большой глубине. Чем больше боеприпас, 
тем глубже по инерции он уходит под землю. 
Взрыватели специально ставят на значительное 
замедление для того, чтобы они взорвались 
на глубине и подземные сооружения были 
гарантированно уничтожены. Конечно, одна 
бомба — трехтонка или даже девятитонка — 
вопрос существования этих бункеров не ре-
шит. Чтобы гарантированно было уничтожение, 
нужны две-три девятитонки или четыре-шесть 
трехтонок.

— После появления информации о под-
земных толчках на некоторых украинских 
каналах заявили, что, мол, это результат 
подземных испытаний украинской «гряз-
ной» бомбы. Такое может быть?

— Если сейсмические приборы сраба-
тывают, то и люстры на потолках качаются, 
в сервантах хрустальные фужеры начинают 
«петь». Эти колебания, естественно, чувствуют 
простые люди, которые понимают, что произо-
шел какой-то мощный взрыв. Как говорится, 
шила в мешке не утаишь. Поэтому, конечно, 
чтобы как-то себя реабилитировать, у той сто-
роны появляются такие версии про «грязную» 
бомбу.

Вообще, определенные технологии про-
изводства тех же «грязных» бомб, когда радио-
активные вещества (например, отработанное 
ядерное топливо АЭС) в результате подрыва 
обыкновенной взрывчатки распыляются на 
больших территориях, на Украине отрабаты-
вали. Чисто теоретически они могли бы это 
сделать. Но если бы они только попытались 
это сделать, то международная реакция была 
бы незамедлительной. 

Те же западные советники понимают, чем 
это грозит: в случае чего наша ядерная дубинка 
сработает не только по Украине, но и по запад-
ным военным спонсорам Киева, которые дают 
санкции на подобные операции. До Штатов, 
может, не все долетит, а от Европы точно ничего 
не останется. Европейские политики и военные 
это хорошо понимают.

Дарья ФЕДОТОВА.

КОВИД — В НАТУРЕ
c 1-й стр.

Коллектив ученых проанализи-
ровал генетическую информа-
цию, собранную еще в начале 
2020 года на рынке морепро-

дуктов Хуанань в Ухани, и пришел к выводу, 
что первоначальный очаг распространения 
коронавируса COVID-19 находился здесь и 
нигде больше. То есть он совсем не связан 
с утечкой из какой бы то ни было лаборато-
рии. Авторы публикации отмечают, что ге-
нетическое разнообразие SARS-CoV-2 тесно 
связано именно с этим рынком: «обнаружена 
повышенная концентрация SARS-CoV-2 
вблизи и внутри прилавка с дикими живот-
ными». В ходе исследования ученые 

идентифицировали ДНК диких животных во 
всех образцах с положительным результатом 
на SARS-CoV-2 с этого прилавка: циветт, 
бамбуковых крыс и енотовидных собак, ко-
торых ранее уже называли возможными 
промежуточными хозяевами вируса. Летучие 
мыши, похоже, не при делах — это еще один 
вывод авторов статьи.

Как написал в своем телеграм-канале 
известный биолог Александр Панчин, авторы 
воспользовались образцами генетического 
материала, который в начале пандемии в 
больших количествах брался на отдельных 
прилавках рынка в Ухане. Некоторые точ-
ки оказались максимально богаты ранними 
образцами коронавируса. Они же содержа-
ли и другие вирусы, которыми заражаются 
животные. Это сравнили с данными о кон-
кретных животных, которых держали на этих 
прилавках. 

«Енотовидные собаки, например, 

совершенно точно являются переносчиками 
коронавируса SARS-CoV-2. И не только они. 
То есть вот такое совпадение. В том месте 
рынка, где много вируса, много потенциально 
заразных животных. Кто бы мог подумать», — 
отмечает  Панчин. 

Авторы работы напоминают, что самые 
ранние инфицирования COVID-19 были вы-
явлены у тех, кто работал или посещал этот 
рынок морепродуктов. Ретроспективный 
обзор ранних случаев COVID-19 выявил 174 
пациентов с началом заболевания в декабре 
2019 года, 32% из которых имели установ-
ленную связь с этим местом, в городе с на-
селением более 12 миллионов человек. Те же 
пациенты, кто вроде бы на рынке не работал, 
как выяснилось, «жили неожиданно близко к 
рынку и были сосредоточены вокруг него». 
Кроме того, избыточная смертность от ковида 
была впервые зарегистрирована в городских 
районах, окружающих рынок Хуанань. 

«Высокая интенсивность контактов 
между людьми и животными на рынках пред-
полагает, что как только животные, инфици-
рованные высококонтагиозным вирусом, 
попадают на рынок, происходит множество 
зоонозных событий. Это, например, позже 
наблюдалось во время локальной вспышки 
COVID-19 в 2021 году, вызванной множе-
ственными вторичными переносами от хо-
мяков в зоомагазине в Гонконге», — пишут 
авторы работы.

«С учетом высокой научной репутации 
журнала Cell, которая предполагает тща-
тельное рецензирование выводов принятых 
к публикации статей, это, по сути, отвер-
гает модную гипотезу искусственного про-
исхождения коронавируса в научной лабо-
ратории», — рассказывает академик РАН, 
профессор, доктор физико-математических 
наук Алексей Хохлов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Делегация Общественного совета 
при Минобороны во главе с пред-
седателем совета и главным редак-
тором «МК» Павлом Гусевым в ходе 
поездки по военным гарнизонам 
посетила Пермское суворовское 
военное училище. Общественники 
ознакомились с учебным процес-
сом, а также с условиями, в кото-
рых обучаются и живут суворовцы. 
Корреспондент «МК» сопровождала 
делегацию Общественного совета в 
поездке.

Пермское суворовское военное училище 
находится в ведении Минобороны РФ. Рас-
положено оно в закрытом административно-
территориальном образовании Звездный. Учи-
лище, можно сказать, профильное. Его опекают 
Ракетные войска стратегического назначения. 
А потому в числе главных дисциплин — мате-
матика, информатика, физика.

Всего в России 11 суворовских училищ, и 
каждое старается быть лучшим. И Пермское 
— не исключение. О достижениях пермской 
кадетки членам Общественного совета расска-
зали в музее училища. На его стендах — полная 
история учебного заведения, рассказ о лучших 
выпускниках, достижениях воспитанников. Тут 
же модели ракетных комплексов.

Следующая остановка — учебный кор-
пус. Методики преподавания, как убедились 
общественники, самые передовые. Напри-
мер, кабинет химии оборудован современными 
лабораториями, где ученики могут проводить 
эксперименты и изучать химические реакции. 
Есть все необходимое для проведения опытов 
и для того, чтобы сделать обучение увлекатель-
ным и практическим.

Некоторые аудитории — точь-в-точь музей. 
Например, в кабинете географии — коллекция 
минералов и горных пород. А в кабинете физи-
ки — старинные инструменты и оборудование. 
Экспонаты не только украшают пространство, 
но и служат важным образовательным ресур-
сом, позволяя будущим военным глубже понять 
материал и разбудить интерес к изучаемым 
предметам.

В кабинете химии удалось поговорить с 
суворовцем Дмитрием.

— Как учеба?
— Хорошо, все нравится.
— Какие предметы больше всего 

любишь?
— Математику и химию. На химии мы очень 

интересные опыты проводим.
— А куда после выпуска хочешь пойти 

учиться, есть идеи?
— Учиться дальше буду, хочу в будущем на 

ракетчика поступить...
Кстати, благодаря тому, что учили-

ще курируют РВСН, многие его выпускники 

действительно связывают свою жизнь с этими 
войсками.

Есть в училище и корпус дополнительного 
образования. Членам Общественного совета 
показали кабинеты для допзанятий. Например, 
по авиамоделированию и судомоделированию. 
Есть автошкола и учебная видеостудия, а еще 
секция киберспорта.

Председатель Общественного совета 
Павел Гусев особо отметил класс обучения 
операторов беспилотников, что очень актуально 
в современных условиях.

— В течение первого года обучения вос-
питанники знакомятся со всеми секциями, а 
после выбирают понравившиеся, — рассказал 

общественникам заведующий дополнительным 
образованием СВУ. — В основном они выби-
рают одну спортивную и одну техническую 
секцию. Мы полностью это поддерживаем, так 
как развитие будущих военных профессионалов 
должно проходить всесторонне.

Физической подготовке — тоже большое 
внимание. Есть большой спортивный зал с 
тренажерами, работает секция единоборств. 
Как рассказали преподаватели, они уделяют 
внимание не только физподготовке, но и нрав-
ственному воспитанию суворовцев, формируя 
дух товарищества и взаимопомощи. Пермская 
кадетка славится спортивными достижениями 
и победами в региональных и всероссийских 
турнирах.

Делегация Общественного совета оценила 
бытовые условия в жилых корпусах. В уютных 
жилых секциях проживают по четыре человека. 
Помещения оснащены необходимой мебелью и 
оборудованы так, чтобы создать дружелюбную 
атмосферу для совместного проживания. Тут же 

— гардероб для формы. Всего положено аж 11 
разных комплектов одежды, включая парадную 
форму, спортивную экипировку и пижамы. Есть 
все условия для ухода и поддержания чистоты. 
В комнате досуга суворовцы могут играть в на-
стольные игры. Есть небольшая библиотека.

— А как быстро дети осваиваются в 
училище? — спросила я у заведующего жи-
лым корпусом.

— По-разному. Кто-то сразу осваивается, 
кто-то целый год чувствует себя не в своей та-
релке, пока училище не станет родным. Чаще 
всего переживают, если вечером не удается 
переговорить с родными по телефону. Мы всег-
да работаем над тем, чтобы каждому ребенку 
уделялось внимание...

Суворовцы, помимо учебы, внимательно 
следят за тем, что происходит в зоне СВО. На-
пример, в холле специальный стенд с ежеднев-
ной сводкой с фронта. Членам Общественного 
совета инициатива понравилась, они сказали, 
что этот опыт хорошо бы распространить и в 
других учебных заведениях Минобороны.

Важная часть быта — организация пита-
ния. Училищная столовая работает по системе 
«шведский стол», то есть можно выбирать еду 
по своему вкусу. Меню разнообразное. Члены 
Общественного совета попробовали некоторые 
блюда и отметили высокое качество.

Как выяснилось, в Пермском СВУ не 
без проблем. Например, нет пока катка, 
бассейна.

— Самое обидное — это то, что нет хоро-
шего актового зала. Наш местный Дом культуры 
не рассчитан на большое количество людей, а 
детям хочется провести досуг и со своими пре-
подавателями, и с родителями, — посетовал 
представитель училища.

Общественники пообещали поставить этот 
вопрос перед командованием и добиться вы-
деления средств на строительство нужных 
объектов.

А лучшим суворовцам вручили грамоты Об-
щественного совета и ценные подарки. Их по-
здравил член Общественного совета, генерал-
лейтенант в запасе Рафаэль Тимошев.

— Мне очень близки ваши заботы и дела, 
так как я сам выпускник суворовского военного 
училища, — сказал он. — Это то место, где рас-
тет будущее нашей страны, наши будущие Суво-
ровы, Нахимовы и другие великие полководцы. 
Они воспитываются на тех идеях, которые зало-
жены в нашей культуре, — в духе товарищества, 
взаимовыручки и любви к Родине.

Училищу передали в дар картину худож-
ницы Вероники Бубелы-Масловой, а также 
военно-научные и военно-исторические книги. 
Приехавшие с делегацией Общественного со-
вета артисты дали концерт для суворовцев и 
педагогов.

Ольга ФЕДОРОВА, 
Москва—Пермь—Москва.

Есть у нас такая традиция — свергать 
прежних кумиров, сбрасывать их с пьеде-
сталов, вычеркивать из памяти! Появилась 
она отнюдь не вчера, а впервые зароди-
лась во времена большевиков, которые 
начали сносить памятники русским царям 
и полководцам буквально сразу же после 
Октябрьского переворота 1917 года. А 
главный большевик Ульянов-Ленин лич-
но руководил свержением «уродливых 
истуканов», как именовали монументы в 
декрете Совнаркома.

— Ну-ка, взялись дружно! — командо-
вал, по свидетельству очевидцев, вождь 
угнетенных, не скрывая удовольствия от 
процесса ликвидации памятников. Якобы 
в ознаменование «великого переворота, 
преобразившего Российскую империю».

В конце того же века, когда концепция 
поменялась и решили вновь преображать 
— теперь уже советскую империю, — новые 
вожди начали с упразднения скульптур 
самого Ленина. Вот такой зигзаг истории 
или кривая ухмылка судьбы…

В годы перестройки российскую пе-
чать захлестнули так называемые «разо-
блачения» героев войны, вплоть до юных 
пионеров, погибших от рук фашистов. 
Бесконечные низвержения прежних ку-
миров и срывание покровов продолжались 
до тех пор, пока на пьедестале никого не 
осталось. 

Хотя, казалось бы, к чему эти сражения 
с тенями усопших? Пусть покоились бы на 
своих постаментах и в народной памяти, 
дожидаясь следующей смены парадигмы. 
А то, что она последует, — нет сомнений! 
Известная формула от тех самых боль-
шевиков — «до основанья, а затем…» по-
прежнему актуальна, как и следующая за 
ней — «кто был ничем, тот станет всем».

Надо признать, привычные идеалы 
революционеров, героев-подпольщиков, 
молодогвардейцев или юных партизан 
поизносились и обветшали, вызывая в со-
знании масс не желание брать пример и со-
ответствовать, а в лучшем случае — лишь 
ностальгию и грусть. Никто не предложил 
новых символов вместо замученной фаши-
стами Зои Космодемьянской, легендарной 
летчицы Валентины Гризодубовой или воз-
душного аса Ляли Насухановой — первого 
в истории мировой авиации командира 
звена реактивных истребителей. 

Успокаивает лишь то, что подобные 
переломы и мутации случаются не только у 
нас, но и у наших «недругов» — в стагнирую-
щих странах Запада. Многие исторические 
персонажи западного мира, как оказалось, 
никакие не «робингуды» и национальные 
герои, а морские пираты, авантюристы и 
угнетатели. Король Бельгии Леопольд II, 
шотландский бизнесмен Роберт Милиган 
и член британского парламента Эдвард 
Корлстон обвинялись в работорговле, 
тирании и расизме. Многочисленные ма-
нифестации и волнения вынудили власть 
демонтировать их памятники. Пострадала 
даже статуя Христофора Колумба в Аме-
рике, которую неизвестные вандалы обе-
зглавили, затем облили краской, а сверху 
пририсовали серп и молот.

Сегодня молодые ищут для себя но-
вые символы и смыслы, отличающиеся от 
прежних, давно потерявших актуальность. 
И новые кумиры, конечно же, находятся — 
свято место пусто не бывает. У них теперь 
иные свершения и «подвиги». 

Нынешние «лидеры общественно-
го мнения» демонстрируют на обложках 
глянцевых журналов и личных страничках 
другие месседжи — картинки из салона 
бизнес-джета во время своих путеше-
ствий, позируя на кожаном диванчике цве-
та капучино, с бокалом шампанского. Или 
с экзотического атолла, сверкая улыбкой 
белоснежных виниров, чтобы менее удач-
ливые товарки заклацали металлическими 
брекетами от зависти. Так выглядит, по их 
мнению, лицо успеха.

Иные не прочь пофасонить за рулем 
дорогого спорткара или запечатлеться 
на фоне «нажитых непосильным трудом» 
пентхаусов, дворцов и апартаментов. Вы-
пячивая все это великолепие перед мил-
лионами жителей нищей глубинки, еле сво-
дящих концы с концами в старых бараках 
времен Бородинского сражения.

Увы, прежние стандарты скромности, 
сдержанности и аскезы ушли в прошлое. 
Для «младого поколения» образцом для 
подражания оказались уже не деяте-
ли науки, покорители космоса, врачи и 
просветители, а успешные бизнесмены, 
блогеры-миллионники и сомнительные 
деятели шоу-бизнеса, не обладающие 
никакими талантами, кроме умения ак-
тивно светиться на публике. То есть люди, 
достигшие определенного статуса и ма-
териального достатка. Большим успехом 
также пользуются экстравагантные попу-
листы (даже если они без ученых степеней 

и званий), которые иначе трактуют события 
прошлого, считая их подлежащими реви-
зии с позиций сегодняшнего дня. 

Не мотивируют на какое-либо подра-
жание и представители современной так 
называемой «творческой элиты», давно 
утратившие сакральную связь с населени-
ем. Насколько велик этот духовный разрыв, 
показала гротескная «голая вечеринка», 
вызвавшая в стране шумный скандал. Хотя, 
казалось бы, чего все так ополчились про-
тив организаторов? По-настоящему голым 
выглядел только один молодой человек, 
поместивший свои тестикулы в специаль-
но пошитый гульфик. Остальное его тело 
пребывало в первозданной наготе. Да и 
вообще, подобные вольные образы у нас, 
похоже, давно уже никого не шокируют. 

Вспоминается перформанс в одном 
столичном театре, где бегали по сцене 
совершенно голые артисты, без всяких 
там гульфиков, мешочков, молний или за-
стежек, но это не вызывало чей-то гнев 
или недовольство. Напротив, извест-
ные театральные критики откликнулись 
вполне лояльными и комплиментарными 
рецензиями. Вот и поверили устроители 
перформанса, что органично впишутся в 
общий тренд…

Раньше музыканты годами, а то и де-
сятилетиями поднимались по ступеням 
профессионального роста, проходя отбор 
через состязания, конкурсы и фестивали, 
чтобы добиться какого-то успеха. Теперь 
проще — записал скандальный клип, вы-
ложил его в Сеть, и посыпались вожделен-
ные лайки и сердечки от широких групп 
тинейджеров — главных потребителей 
эпатажа. Именно для них используют ав-
торы обсценную лексику, экзальтацию и 
эпатаж в своих творениях. Но чему научит 
такая музыка? Разве что «растлению, раз-
вращению и деградации», как пишут не-
которые комментаторы. 

Как-то я спросил у уже немолодого 
Муслима Магомаева, почему он бросил 
сцену в самом расцвете сил, на пике сво-
ей популярности. Иные исполнители и в 
семьдесят лет, и позже продолжают петь, 
даже скакать по сцене. Может, поэтому 
возникли внезапно разные готы, эмо, 
панки, мафакеры и прочие адепты новой 
субкультуры? Как протест против засилья 
«ветеранов» сцены, чье творчество давно 
пора сдавать в утиль. 

— Никогда нельзя говорить: в наше 
время было хорошо, а сейчас плохо. По-
тому что может быть еще хуже, — ото-
звался на подобные размышления Муслим 
Магометович. — И самое ужасное, такая 
музыка будет многим нравиться. 

Я вспоминаю теплое лето 1982 года, 
когда в Москве впервые проходил конкурс 
звезд мирового балета. На Театральной 
площади царила праздничная атмос-
фера, в фойе Большого театра вальяж-
но расхаживали знаменитые артисты из 
разных стран, среди которых выделялся 
импозантный маэстро Махмуд Эсамбаев 
в высокой папахе. Он вежливо улыбался 
и кивал встречным, дамам целовал ручки. 
Те в ответ смущенно улыбались. Это был 
волнительный момент единения настоящих 
звезд мирового искусства. Тех самых, кому 
хотелось подражать, на кого равняться 
и быть похожими. Увы, эти гранды почти 
исчезли, вымерли как класс. Хотя на со-
временных афишах пестрят имена, точнее, 
клички или позывные разных современных 
«мегазвезд», которых никто не знает за 
пределами их тусовки.

Много лет назад в Японии арестовали 
Пола Маккартни, только что прибывше-
го на гастроли. Якобы обнаружив в его 
багаже марихуану. Но никто в мире не 
злобствовал, не метал громы и молнии по 
этому поводу. Напротив, быстро замяли 
скандал, чтобы последствия не отразились 
на репутации Пола Джеймсовича, который 
является гордостью не только Англии, но и 
всего мира, еще со времен «Битлз». 

Нашим музыкантам не простили впол-
не безобидный «междусобойчик». Со всех 
сторон долго продолжали сыпаться упреки 
и обвинения. Несколько робких голосов в 
их защиту потонули в общем хоре хулы и 
осуждений. 

По большому счету никто не заступил-
ся, не встал за них грудью — ни коллеги 
по цеху, ни представители Минкульта, ни 
обычные граждане. И дело не в разгуле 
и вакханалии самой вечеринки, не в вы-
зывающих нарядах (или их отсутствии) 
ее участников, не в огромном брильянте 
хозяйки вечера в борозде ее ягодичных 
мышц. Просто все эти «звезды» и «ко-
роли» национального поп-олимпа дей-
ствительно оказались «голыми», пусть и 
фигурально. 

А легенда всегда останется легендой 
— если не на пьедестале монумента, то в 
памяти людей.

ФАЛЬШИВЫЕ КУМИРЫ 
И НАСТОЯЩИЕ ЛЕГЕНДЫ

Кто займет место на пьедестале истории
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Носитель 
ФАБ-1500 — 
самолет Су-34.

Делегация Общественного 
совета при Минобороны 
РФ посетила Пермское 
суворовское училище
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КОШЕЛЕК4
Этой осенью в экономической 
истории России очередная печаль-
ная годовщина — 30 лет «черному 
вторнику». Первый раз граждане 
нашей страны ощутили на себе, что 
означают катастрофическое падение 
рубля, резкий взлет цен и панические 
настроения в обществе, 11 октября 
1994 года. Виновными в произо-
шедшем тогдашней властью были 
объявлены глава ЦБ РФ Виктор Гера-
щенко и исполняющий обязанности 
министра финансов Сергей Дубинин, 
они покинули свои посты. О тех со-
бытиях, их причинах и уроках «МК» 
рассказал член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых анали-
тиков и риск-менеджеров Александр 
Разуваев. 

«Кое-кто неплохо 
заработал»
— Спустя 30 лет, на фоне более запом-

нившегося дефолта 1998 года и финансо-
вого кризиса 2008-го, события «черного 
вторника» 1994-го не кажутся сильной 
драмой. Однако для переживших 90-е 
россиян это не так. Почему?

— В начале 90-х в России царствовала 
гиперинфляция и в значительной степени 
она объяснялась постоянным падением курса 
рубля. Отечественных товаров в магазинах 
почти не было, только импорт. Реформаторы 
первой волны считали, что все можно и нужно 
покупать за границей, продавая в Европу 
нефть, газ и прочее сырье. 

Многие знают выражение «черный втор-
ник», а также то, что это связано с девальваци-
ей рубля и валютными спекуляциями. Однако 
не все знают, откуда оно пошло. История эта 
давняя. Осенью 1994 года я был студентом, 
но помню те дни, как будто это было вче-
ра. Президентом РФ был Борис Ельцин, а в 
кресле премьера находился Виктор Черно-
мырдин. В «черный вторник» 11 октября 1994 
года произошло обвальное падение рубля 
по отношению к доллару. За один день на 
Московской межбанковской валютной бир-
же (ММВБ, ее работа была запущена в 1992 
году, а в 2011-м она была преобразована в 
Мосбиржу. — «МК») курс доллара вырос с 
2833 до 3926 рублей. Откуда такие огромные 
значения курса? Напомню, что деноминация 
российской валюты в соотношении один к 
1000 прошла 1 января 1998-го, то есть в год 
легендарного дефолта... Уже 14 октября 1994 
года курс доллара снизился до 2994 рублей, 
но понятно, что кое-кто неплохо заработал.

— Кто именно? 
— В докладе специальной комиссии, 

которую сформировали власти и которая 
разбиралась в тех событиях, указывалось, что 
«отдельные коммерческие банки проводили 
валютные операции, направленные на искус-
ственный рост курса доллара, скупали валюту 
не для внешнеэкономических операций, а 
для перепродажи с целью спекулятивного 
обогащения». В максимальном выигрыше 
от девальвации рубля оказались ныне уже 
канувшие в лету «Мост-банк», контролиро-
вавшийся Владимиром Гусинским, «Нефте-
химбанк», находившийся под управлением 
Георгия Жука, «Межкомбанк» под руковод-
ством Сергея Овсянникова. 

— В каком состоянии была экономика 
России в то время?

— Россия 1994 года, которую мы, слава 
богу, потеряли, переживала трудные вре-
мена. В том же году случился крах «МММ», 
«Телемаркета» и прочих финансовых пирамид. 
Рынок акций приватизированных предприятий 
отсутствовал. Он в лице Российской торговой 
системы (РТС) заработал только в 1995 году. 
Объем ВВП России уменьшился в том году на 
15%, размер бюджетного дефицита превысил 
5% от ВВП. План по поступлениям в бюджет не 
выполнялся в связи со слабой собираемостью 

налогов. Банку России приходилось предо-
ставлять кредиты правительству на покры-
тие бюджетного дефицита. Никакой систе-
мы страхования вкладов не существовало, 
однако уже в то время появились обманутые 
вкладчики коммерческих банков. Следствием 
девальвации стало решение Банка России о 
повышении стоимости кредита. Уже 12 октя-
бря 1994 года ставка рефинансирования была 
повышена со 130% до 170%. «Черный вторник» 
стал главной причиной перехода к крайне 
жесткой монетарной политике в 1995 году. 
Зарплаты и пенсии стали задерживать по 
полгода. Был введен валютный коридор. А 
дефицит бюджета финансироваться за счет 
кредитов МВФ и масштабного выпуска ГКО, 
обрушение «пирамиды» которых в 1998 году 
станет причиной следующего кризиса. 

— Тогдашняя власть обвинила в слу-
чившемся главу Банка России Виктора 
Геращенко, и. о. министра финансов Сер-
гея Дубинина и его первого заместителя 
Андрея Вавилова. Вы согласны с этим 
вердиктом?

— Нет. Действительно, главным ответ-
ственным за девальвацию было объявлено 
руководство Банка России во главе с его пред-
седателем Виктором Геращенко, который 
был вынужден уйти в отставку. Он финансист 
с большой буквы: именно он спас россий-
скую экономику после дефолта в 1998 году. 
Может быть, это прозвучит банально, но, на 
мой взгляд, в событиях 30-летней давности 
виноват Анатолий Чубайс. 

Дело в том, что летом 1994 года закон-
чилась ваучерная приватизация. В России 
появились акции крупных нефтяных, метал-
лургических и коммуникационных компаний. 

Однако власти не подсуетились 
организовать торговлю ими 
на ММВБ. Они тор-
говались только на 
внебиржевом рын-
ке, где котировки 
выставляло неболь-
шое число брокерских 
фирм. Если бы в России 
заработал тогда органи-
зованный рынок ценных 
бумаг, в страну хлынул 
бы западный капитал. Но 
прежде чем купить акции 
приватизированных пред-
приятий на ММВБ, надо было 
бы купить рубль, потому что в 
нем совершались все сделки. 
В результате на российскую ва-
люту сформировался бы устойчи-
вый спрос со стороны глобальных 
инвесторов. Увы, этого сделано 
своевременно не было, а как раз 
за эту сферу — приватизация, биржа, 
рынок ценных бумаг — отвечал тогда 
Чубайс. 

«Паника случилась 
не только на бирже»

— Вы лично сильно пострадали от со-
бытий 1994 года?

— Меня самого «черный вторник» не 
сильно расстроил. В августе 1994-го я купил 
свои первые акции — «Тверьуниверсалбанка» 
(позже был переименован, прошел процесс 
санации, а в 2016 году прекратил свое су-
ществование в связи с присоединением к 
более крупной банковской группе. — «МК»). 
А банки тогда, как я уже рассказал ранее, в 
целом неплохо заработали на девальвации, и 
в итоге я получил щедрые дивиденды. Из-за 
высокой инфляции они тогда выплачивались 
раз в квартал. Чтобы купить бумаги, надо 
было с наличными подъехать в банк. Отдел 
ценных бумаг выставлял котировки на покуп-
ку и продажу. Это сейчас вы можете в один 
клик купить акции онлайн, а тогда времена 
были другие.

— Но не имеющим финансового об-
разования повезло меньше. Как люди 

п е р еж и в а л и т е 
события?

— Конечно, россияне обедне-
ли. Курс 11 октября 1994 года провалился 

до отметки в 3926 рублей за один доллар, 
что было на 845 рублей ниже по сравнению 
с данными за 10 октября. Спрос на валюту на 
бирже в тот день достиг рекордной отметки в 
$335,7 млн, в то время как предложение со-
ставило лишь $24,25 млн. И хотя обвал был 
кратковременным, ведь уже 14 октября 1994 
года курс доллара снизился до 2994 рублей, 
но, пока наша нацвалюта «плавала», паника 
случилась не только на бирже. Мечтающие 
купить доллары россияне пытались штурмо-
вать банки. В пунктах обмена валюты доллары 
продавали уже по 4900 рублей в надежде 
на то, что курс американской валюты про-
должит расти. Магазины в срочном порядке 
закрывались, чтобы адаптировать свои цены 
к новому курсу валюты. Власти предприни-
мали попытки успокоить рынок, но эффект 
получался обратным. В частности, тогдашний 
глава ЦБ Виктор Геращенко пытался объ-
яснить, что курс рубля не удалось удержать, 
поскольку резервы закончились. Однако от 
этого заявления паника только усилилась. 
Граждане поняли этот сигнал как знак бес-
силия чиновников и для спасения сбережений 
начали срочно покупать доллары. Именно с тех 
пор хранение части доходов в долларах стало 

нормальным для большинства имеющих 
свободные средства россиян. После 

возвращения курса доллара обратно 
ощутимая часть магазинов «забыла» 

снизить цены к предыдущим уров-
ням. Все это неприятно ударило по 

доходам населения.
— Почему события «чер-

ного вторника» оказались 
возможны?

— Я считаю, что это ре-
зультат сговора нескольких 

крупных коммерческих бан-
ков, которые дружно играли 
против рубля и заработали 
на этом. Версия немного 

отдает конспирологией, так как 
доказать сговор так никому и не уда-

лось. Но я призываю смотреть на ситуацию 
шире. К событиям 1994 года Россия подо-
шла со множеством финансовых проблем 
и рассогласованной системой управления 
валютным рынком. На фоне экономического 
спада, высокой безработицы, хронической 
неуплаты налогов крупными компаниями и 
прогрессирующей инфляции снижалась еще 
и экспортная выручка. Рыночные механизмы 
в стране работали плохо. Ключевая ставка ЦБ 
РФ была высокой, и это не давало возмож-
ности наращивать кредитование реального 
сектора. Люди, обжегшиеся на финансовых 
пирамидах и разуверившиеся в «ваучерной 
приватизации», находились в депрессии. 

На этом фоне финансовая политика пра-
вительства была, мягко говоря, неоднознач-
ной. Бюджет позволял себе лишние траты, а 
чтобы справиться с падением курса доллара, 
проводились валютные интервенции. Под 
давлением импортеров Банк России неоправ-
данно завышал курс рубля. Общая разболтан-
ность механизмов работы валютного рынка 
была налицо. Есть мнение, что ЦБ в тот момент 
созрел для отпускания рубля в свободное 
плавание, чтобы его курс формировался по 
рыночным законам, а регулятор не тратил на 
него резервы. И хотя в результате «черного 
вторника» спекулянты поняли, что с ЦБ РФ 
играть нельзя, от неприятных последствий это 
страну и ее граждан не спасло. Ельцин назвал 
эти события попыткой «финансового путча», 
а тогдашний Совбез описал произошедшее 
как «угрозу безопасности России». В своих 
мемуарах Виктор Геращенко назвал причиной 
обвала рубля «фундаментальную слабость» 
экономики страны, вызванную падением про-
изводства. Кроме того, развитие ситуации 
власти прозевали, и скачок курса случился 
в момент, когда резервов оставалось всего 
$300 млн. Сергей Дубинин утверждал в своих 
интервью, что лишился поста ни за что — мол, 
ЦБ ушел с рынка и отказался проводить ин-
тервенцию, не согласовав с Минфином свои 
действия. Так что события тех лет до сих пор 
имеют несколько объяснений.

— Возможно ли повторение такого 
«черного вторника» сегодня?

— Нет. Сегодня Центробанк и Минфин на-
много жестче контролируют валютный рынок. 
Даже введение Западом 14 пакетов санкций 
— намеренный вред недружественных стран 
— не привел к повторению тех событий, что 
говорит о совершенно ином качестве управ-
ления финансовыми процессами со стороны 
денежных властей.

Наталия ТРУШИНА.

«В «ЧЕРНОМ ВТОРНИКЕ»
ВИНОВАТ ЧУБАИС»

Финансовый аналитик 
Александр Разуваев — 
о драматическом 
падении рубля 
11 октября 1994 года

Первая полоса нашей газеты, 
вышедшей на следующий день 
после «черного вторника».

Александр 
Разуваев.

Сергей Дубинин 
и Анатолий Чубайс 

в 1994 году.
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Главным местом притяжения конферен-
ции стала аллея наукоемкого программного 
обеспечения «Роснефти». Здесь участни-
кам демонстрировали возможности 17 про-
граммных комплексов, предназначенных для 
сопровождения работ в области разведки, 
проектирования и разработки нефтяных и 
газовых месторождений.

«Развитие цифровых технологий — одна 
из приоритетных задач нашего государства. 
Они не могут развиваться в одиночестве. Ни 
одна компания не сможет в одиночку до-
биться такого успеха, какого она добьет-
ся в сотрудничестве с другими компани-
ями. Конференция, которую организует 
«РН-БашНИПИнефть», очень важна, потому 
что она показывает, какие есть цифровые 
технологии в геологоразведке, в добыче угле-
водородов с учетом разных нефтегазоносных 
районов. Например, в старых нефтегазо-
носных районах, таких как Волгоуральский 
(республики Башкортостан, Татарстан), 
необходимо применять технологии по пра-
вильному размещению поисково-разведоч-
ных и добычных скважин, чтобы повысить 
коэффициент нефтеотдачи», — поделилась 
директор Института перспективных ис-
следований нефти и газа МГУ имени М.В. 
Ломоносова Антонина Ступакова.

Среди решений, представленных на 
аллее, были и совсем свежие, впервые 
представленные публике. Так, специали-
сты «РН-БашНИПИнефть» сейчас создают 
программное обеспечение «РН-Альфа» для 
совместного моделирования разработки 
месторождений, подземной и наземной 
инфраструктуры на новом уровне. Это ПО 
позволит реализовать на основе экономи-
чески обоснованных эффективных проект-
ных решений бесшовный формат передачи 
данных от разработчика месторождений до 

проектировщика. Отличительной чертой 
«РН-Альфа» является оперативный расчет 
сотен вариантов. Это помогает быстро и ка-
чественно принимать инженерные и управ-
ленческие решения. 

Еще один интересный проект институ-
та — модель машинного обучения, которая 
эффективно подбирает скважины-канди-
даты для проведения гидроразрыва пласта 
(ГРП). Инновационная программа основана 
на современных вычислительных алгоритмах 
и способна обрабатывать большой объем 
данных, включающий в себя более 600 гео-
лого-физических и промыслово-техноло-
гических параметров. На стадии обучения 
модель проанализировала информацию о 
более чем 5000 реально проведенных ГРП 
на месторождениях Западной Сибири. Од-
ним из преимуществ разработки института 
является более быстрое обучение модели по 
сравнению с классическими нейросетями. 

«Технологии искусственного интеллекта 
мы используем в линейке наукоемкого ПО 
«Роснефти» с 2020 года и достигли в этом 
определенного успеха. ИИ делает инженер-
ный софт более удобным для пользователей 
и технологичным. Например, в программном 
комплексе «РН-СЕЙСМ» мы применили ИИ 
для выделения тектонических нарушений. 
Результаты показывают, что автоматизи-
рованные алгоритмы делают свою работу 
на уровне лучших экспертов компании. При 
использовании ИИ мы придерживаемся по-
зиции, что все технологии перед внедрением 
необходимо апробировать на собственных 
данных. «РН-БашНИПИнефть» — большой 
институт, который этими данными обладает. 
Только после апробации и доказательства, 
что эти технологии работают, мы выпускаем в 
жизнь наши продукты. Такой подход требует 
привлечения большого количества ученых, 

программистов, математиков, технологов», 
— рассказал начальник управления раз-
вития корпоративного наукоемкого ПО 
«РН-Технологии» Игорь Костригин.

Еще одна новинка, представлен-
ная на аллее и которой в данный момент 
продолжают заниматься в институте 
«РН-БашНИПИнефть», — прототип ав-
тономного устройства контроля притока 
(АУКП). Это важная часть оборудования, 
с помощью которой нефтяникам удается 
минимизировать попадание воды и газа в 
скважину во время добычи. Разработка за-
местит импортные детали, а в реализации 
проекта ученым помогает спроектирован-
ная цифровая модель АУКП. Особую важ-
ность этого проекта объяснил заместитель 
начальника управления по разработке 
нефтегазовых месторождений ПНГ, СИ 
«РН-БашНИПИнефть» Булат Муслимов:

«Научный интерес сейчас направлен в 
том числе на залежи, в которых нефтедобыча 
осложнена наличием газовой шапки по тол-
щине, совпадающей или даже превышающей 
толщину нефтяного пласта. Таких залежей 
в России порядка 3 млрд тонн. Чтобы их ос-
воить, необходимо внедрять инновационные 
технологии и оборудование, которые мини-
мизируют риск нежелательных прорывов 
газа или воды при нефтедобыче. В нашем 
институте для достижения данного эффекта 
сейчас создают прототип АУКП. Мы спро-
ектировали цифровую модель устройства, 
которая позволяет подбирать оптимальные 

размеры, геометрию, материал для его из-
готовления, модернизировать его на этапе 
проектирования, тем самым уменьшая рас-
ходы на создание опытных образцов».

На конференции также рассказали 
о недавно созданной на базе института 
«РН-БашНИПИнефть» лаборатории аддитив-
ных технологий, где проектируют и изготав-
ливают прототипы конструкций и механизмов 
производственного оборудования. В новом 
подразделении изучают образцы деталей, 

подбирают оптимальные материалы для их 
изготовления, в зависимости от условий экс-
плуатации, и создают аналоги с улучшенными 
прочностными характеристиками за счет 
усовершенствования конструкций. Таким 
образом, одновременно решаются вопросы 
импортозамещения, повышения качества 
и увеличения срока службы изделий. В на-
стоящее время в институтах, на добывающих 
предприятиях и нефтеперерабатывающих 
заводах «Роснефти» проводятся опытно-
промышленные испытания более 30 раз-
личных деталей, созданных в лаборатории. 
В их числе — крыльчатки электродвигателей, 
рабочие колеса систем водо- и теплоснабже-
ния; корпуса приборов, втулки и кронштейны.

«Уход с отечественного рынка западных 
технологий и оборудования ускорил развитие 
аддитивных технологий, в том числе в не-
фтегазовой сфере. Сейчас как никогда стало 
актуальным внедрение реверс-инжиниринга и 
3D-печати изделий. Развитием этих инноваци-
онных направлений мы активно занимаемся в 
«РН-БашНИПИнефть», плодотворно сотрудни-
чая с «Башнефтью». Совместно мы реализуем 
пилотный проект по изготовлению запасных 
частей из пластика для уфимских нефтепере-
рабатывающих заводов. Уже успешно прошли 
испытания детали, сделанные из полимеров 
на 3D-принтере. В будущем планируем ос-
воить 3D-печать из металла», — рассказал о 
новой лаборатории начальник отдела ро-
ботизации производственных процессов 
«РН-БашНИПИнефть» Константин Ильин.

После изучения аллеи ПО участники 
конференции приняли участие в работе 12 
секций, где состоялся обмен мнениями по 
актуальным темам применения цифровых 
продуктов в геологоразведке и нефтедобыче. 
Эксперты отрасли обсудили современные 

технологии искусственного интеллекта, из-
влечения запасов в сложных геологических 
условиях, а также тенденции в профессио-
нальной подготовке кадров.

«На конференции большинство докладов 
посвящено освоению сложных запасов нефти 
и газа. Это объясняется современными вызо-
вами, которые сейчас стоят перед нефтяни-
ками. С каждым годом геологические условия 
добычи усложняются и требуют от нас каче-
ственного рывка в развитии технологий. И в 

этом мы довольно преуспели. В нашем инсти-
туте созданы 15 технологий для повышения 
эффективности разработки нестандартных 
запасов. Они успешно прошли апробацию и 
сейчас используются ключевыми добываю-
щими предприятиями «Роснефти». За счет 
их применения и непрерывного улучшения 
удалось повысить продуктивность скважин 
более чем в 3 раза. Во многом это стало воз-
можным благодаря наукоемкому программ-
ному обеспечению компании и слаженной 
работе коллектива», — сказал генеральный 
директор «РН-БашНИПИнефть» Михаил 
Рязанцев.

Во время третьей части конференции — 
серии турниров с применением цифровых 
тренажеров, созданных на базе программно-
го обеспечения «Роснефти», — участники ре-
шали задания, связанные с работой главного 
геолога нефтедобывающего предприятия и 
геонавигатора. 

«Ежегодно мы объединяем на открытой 
площадке сотни представителей ТЭК и уче-
ных со всей России. Четыре дня проходят в 
активном обсуждении новейших цифровых 
решений, технологий разведки и разработки 
месторождений. Пользователи программного 
обеспечения могут напрямую пообщаться с 
разработчиками, протестировать ПО, узнать 
о последних изменениях в функционале. В 
этом году кроме традиционных секций и 
демонстрации линейки ПО мы организуем 
целую серию цифровых турниров. Каждый 
участник может в игровом формате пройти 
основные этапы нефтедобычи», — поделился 
директор по инновационным технологиям 
«РН-БашНИПИнефть» Артем Мироненко.

Во время первого турнира по построе-
нию геологической модели желающие ана-
лизировали исходную информацию, уточняли 
конфигурацию, свойства месторождения, 
рассчитывали запасы и оценивали потенциал 
залежи. Целью второго турнира было вы-
явить, кто наиболее эффективно подготовит 
месторождение к промышленному освоению: 
требовалось обосновать системы разработки 
и программу геолого-технических меропри-
ятий, а затем организовать мониторинг и 
работу с базовым фондом скважин. Задача 
третьего турнира, по геонавигации, заключа-
лась в виртуальном сопровождении бурения 
горизонтальных скважин в различных гео-
логических условиях.

«Роснефть» делает ставку на цифрови-
зацию во всех областях деятельности, что 
является одним из ключевых элементов стра-
тегии «Роснефть-2030». Акцент на внедрении 
цифровых технологий позволяет повышать 
прозрачность, управляемость и скорость 
принятия решений по всей производственной 
цепочке компании.

Отметим, также в начале октября коман-
да компании «Славнефть-Красноярскнеф-
тегаз» заняла 1-е  место на Международном 
инженерном чемпионате «CASE-IN» в рамках 
«Российской энергетической недели». Мо-
лодые специалисты предприятия создали 
программный алгоритм на основе нейронной 
сети, позволяющий прогнозировать сбои в 
работе производственного оборудования 
и своевременно принимать меры для их 
предотвращения. Награду за разработан-
ный проект нефтяникам лично вручил за-
меститель Председателя Правительства РФ 
Александр Новак.
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Научный институт «Роснефти» «РН-БашНИПИнефть» провел уникаль-
ную нефтегазовую конференцию «Цифровые технологии в добыче 
углеводородов: современные вызовы». В начале октября более 700 
участников из 54 городов страны собрались в Уфе, чтобы узнать боль-
ше об инновационных разработках компании и принять участие в со-
ревнованиях с применением интерактивных симуляторов, созданных 
на базе программного обеспечения «Роснефти». 

«РОСНЕФТЬ» ПРЕДСТАВИЛА НАУКОЕМКИЙ СОФТ
«ЦИФРА» НА СЛУЖБЕ У НЕФТЯНИКОВ: 
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Собственные программы помогут компании 
при разработке сложных месторождений 

и в роботизации процессов



Шум вокруг квадроберов не утихает. 
В Госдуме готовят закон о запрете 
молодежной субкультуры, а по всей 
стране начали предлагать услуги по 
выгулу квадроберов, дрессировке и 
оказанию психологической помощи 
зоочудакам.
Мы поговорили с авторами таких объ-
явлений и узнали, что думают самим 
квадроберы о своей популярности. 

«Могу выгуливать, кормить, дрессиро-
вать квадробера. Полное погружение в тему. 
Всесторонняя эмоциональная поддержка 
питомца. Защита от хулиганов! Имеется опыт 
работы вожатым в детских лагерях, высокая 
стрессоустойчивость. Часовая прогулка с 
квадробером — 1000 рублей. На выгул двух 
и более питомцев действует скидка» — так 
выглядит одно из многочисленных предложе-
ний для квадроберов на популярном сервисе 
объявлений.

— Спроса пока нет, только ненависть и 
оскорбления, — жалуется автор объявления 
Максим. — Столько злобы у людей! 

Мужчина показывает одно из 
грубых сообщений, которое получил 
на днях.

— Я хочу поддержать ребят, — 
объясняет свой порыв Максим. — Из 
детишек делают врагов народа. Взрос-
лые сходят с ума! Видимо, забыли 
свое детство в 90-х, когда подростки 
по подвалам клей «Момент» нюхали. А 
тут детская игра! В общем, если будут 
заказы, я сообщу…

«Покажите безмозглой 
дылде, что он человек»

Выгуливать квадроберов за 1000 ру-
блей готов бывший муниципальный де-
путат района Аэропорт, экс-кандидат в 
Госдуму Антон Тарасов. 

— Мое объявление висит сутки. Не-
сколько раз меня блокировали, видимо, 
поступали жалобы. Но люди обращаются, 
— говорит Тарасов. — Упрекнул меня только 
один человек. Предъявил, что я соучаст-
ник преступления, ломаю психику детям. В 
основном пишут родители квадроберов от 
отчаяния: помогите, у меня ребенок с ума 
сошел, надо ему вбить в голову другие цен-
ности. Недавно пришел запрос: «Погуляйте 
с моими детьми, у меня два хвостика». Я по-
интересовался, кто они, квадрособаки или 
квадрокошки? Попросил фото, убедиться, 
что не прикол. Пока тишина. Но если такой 
заказ поступит, то погуляю. 

Антон отправляет переписку с потенци-
альными клиентами. 

«Здравствуйте, мне надо выгулять сына 
квадробера, поможете?» — «Он из каких? 
Сколько лет? Фото есть?» — «Его зовут Алим, 
12 лет. Не знаю, из каких он, не разбираюсь 
в этих квадробиках. Просто покажите этой 
дылде безмозглой, что он человек, а не 
квадрособака».

Тарасов уверен, что найдет общий язык 
с квадроберами: «Я умею ладить с детьми, у 
меня своих двое». 

— Страшно, что депутаты призывают на-
казывать за это родителей. Взрослые люди 
после таких инициатив откажутся рожать, 
— считает экс-депутат. — Представьте себе, 
ребенок сел на четвереньки, какая-нибудь 
злостная бабушка заметила, обратилась в 
полицию, а родителей посадят. И на фига 
это нужно? Немногие знают, как работает 
социальная психология и как все запретное 
вызывает интерес. Депутаты как раз в курсе. 
По сути, они сами являются распространи-
телями этой идеологии. Сажать и запрещать 
нужно тех, кто эти запреты придумывает.

Следующий собеседник, Александр, 
предлагает за 20 тысяч рублей освоить 
2-месячный групповой курс подготовки под 
названием «Управляемый городской ква-
дробер (УГК)». 

— Изначально написал в шутку, — при-
знался Александр. — Но вмешался знакомый 
кинолог, который сказал, что это как ОКД 
(общий курс дрессировки) для хозяев и собак. 
И он готов взять группу квадроберов. Пока 
обратился один человек, которому пришлось 
отказать. 

Читаем, какой запрос пришел Алексан-
дру: «Здравствуйте, я хочу стать квадробером. 

Что мне для это-
го нужно?» — «Мы не разраба-

тываем курс по становлению квадроберами». 
— «И что мне делать? Я маску уже купил». 

«Приходят 50-летние 
дяди и тети»

Игорь Журавлев просит называть себя 
другом квадроберов. На протяжении полугода 
он занимается квадродрессурой. Стоимость 
занятий 3500 рублей. Тренировки проходят 
в арендованном помещении и на открытом 
воздухе.

— На самом деле я занимаюсь дресси-
ровкой собак, — предупреждает Игорь. — 
Но как только квадробика начала набирать 
популярность, мне стало интересно, будет 
ли спрос на данного рода услуги. И как вы-
яснилось, спрос огромный. 

— Как проходит ваша дрессировка?
— Хочу сразу сказать, это безопасно и 

анонимно. Поэтому лучше тренироваться со 
мной, чем на улице с условным дядей Петей. 
На моих занятиях ни ребенок, ни взрослый 
квадробер не получит травм. В зале есть спор-
тивный инвентарь для работы с собаками. 
Имеются снаряды, защитная амуниция для 
развития охранной подготовки у пса. Во время 
занятий мы отрабатываем команды. 

— Сколько лет вашим клиентам?
— 80 процентов — лица до 18 лет. 15 

процентов — люди 18–23-летнего возраста. 
Остальных 5 процентов — 50-летние дяди и 
тети. Но они немного не понимают смысл. 
И мне кажется, что путают дрессировку с 
БДСМ-клубом. 

— Вы общаетесь с родителями 
квадроберов?

— Детей до 18 лет беру только после 
беседы с их родителями. Школьников от 12 
до 16 лет часто сопровождают близкие. В мое 
время нам бы дали ремня и заперли в чулане 
из-за такого хобби, а теперь родители сами 
приводят детей. Обидно, что квадроберов 
захейтили, ребята жалуются. В большин-
стве случаев травля исходит от старшего 
поколения. 

«Овладеете собакой, 
дальше будет проще»

«Научу лаять. Готов поделиться знания-
ми в области извлечения звуков. Конкретно 
гавканьем занимаюсь более 10 лет, отточил 
мастерство еще до появления квадро-
беров» — такую услугу готов дистанци-
онно оказать Юрий Мелентьев. 
Обучение с нуля длится 30 минут, 
стоимость 500 рублей. Дальше 
идет повышение квалификации 
и тренинг.

Помимо гавканья Юрий пред-
лагает научить издавать звуки 
чайки, лошади, осла, свиньи. 

— Пародирование звуков — 
самый оригинальный навык, ко-
торый у меня лучше всего развит. 
Меня даже собаки принимают за 
своего. Еще в школе баловался с 
голосом. Потом окончил творче-

ский колледж. Набор звуков проде-
монстрировал на дипломном проекте как 
самостоятельный эстрадный номер. 

По словам Юрия, пока к нему обратил-
ся только один человек: «Поступил звонок 
от 14-летнего парня, просил дать мастер-
класс по телефону».

— Научиться лаять все равно что жон-
глировать: нужна определенная база, по-
следовательность и, наконец, результат. 
Многое зависит от физиологии, у некоторых 
людей не получается издавать звуки хрипо-
ты при вздохе. Но совсем необучаемых я не 
встречал.

— Каких животных сложнее всего 
пародировать?

— Из сложных я бы выделил лошадь. Но 
если овладеете собакой, вам будет гораздо 
проще. В моей собственной методике 
собака — это основа. Далее идет звук 
пенопласта по стеклу, чайка, и где-то 
в конце стоит лошадь.

«Гавкают 
на родителей, 
когда злятся»
К скандальной теме подключились 

психологи. Житель Волгограда пред-
лагает на безвозмездной основе пере-
воспитать квадроберов. «Помогу вашему 
чаду стать полноценной личностью без 
подобных заскоков», — указал в своем 
сообщении.

— Я психолог-любитель, специализи-
руюсь на квадроберах, — представился 
мужчина. — Бесплатно консультирую па-
циентов и родителей, назначаю лечение в 
соответствии со всеми нормами психологии. 
Моя терапия направлена на достижение 
результата, а не на высасывание денег. Для 
меня главное спокойствие родителей и свет-
лое будущее детей. Мне горько смотреть, как 
ребятишки прыгают и ползают по улицам, 
издавая звуки, характерные для животных.

По словам собеседника, обраща-
ются за помощью в основном родители 
подростков. 

— Они обеспокоены не столько 

увлечением ребенка, сколько его поведе-
нием и отношением сверстников к нему, — 
продолжает психолог. — Боятся, что их чаду 
нанесут физические увечья, так как среди 
детей и подростков этот культ приравнен к 
низшей касте. Спортом такое хобби назвать 
сложно. Дети вживаются в образ животных 
настолько, что гавкают на родителей, если 
их ругают, мяукают, когда их кормят. Подоб-
ные жалобы я слышу от каждых родителей. 
В основном речь идет о детях от 9 до 13 лет. 
Судя по рассказам родителей, все квадро-
беры из обеспеченных семей, одаренные, 
но этот культ отобрал у них все присущее 
человеческому разуму. 

— Уд ается перевоспитывать 
квадроберов?

— Психологи считают, что гаджеты игра-
ют ключевую роль в формировании идеоло-
гии. Но отбирать гаджеты — радикальная 
мера, которая навредит психике ребенка. 
Правильно отнять у человека все характерное 
для квадробера — маски, перчатки — и гулять 
под присмотром родителей. Через неделю-
другую ребенка не узнать. 

«Мало кто хочет 
стать поросенком»

Психологи, родители, депутаты, пред-
ставители РПЦ — кто только не оттоптал-
ся на теме подростков 

со странным хобби. А что думают сами 
квадроберы?

Администратор одного популярного па-
блика в соцсети по квадробике поделилась 
своими мыслями. 

— Наш паблик существует с августа 2021 
года, он стал первым в стране. Примерно 
тогда появилась квадробика в России, — 
рассказывает девушка. — На тот момент нас 
было человек 20 на всю страну. И я бросила 
вести группу. Старые посты стерла. Когда 
снова пошла волна популярности, вернулась. 
Вообще, удивительно, что квадробика обрела 
второе дыхание. Если бы тренд не подхватили 
дети, в субкультуре так и остались бы териан-
тропы (представитель субкультуры, который 
отождествляет себя с животными) 14–18 лет. 
Ведь поначалу квадробикой интересовались 
люди от 16–20 лет и старше. Сейчас большин-
ство участников младше 14 лет. Резкий рост 
популярности начался с 2023 года. Думаю, в 
данный момент по России насчитывается око-
ло 100 тысяч квадроберов. Но число запросов 
по слову «квадробика» падает. Скорее всего, 
через год сторонников субкультуры останется 
пара десятков человек, как до хайпа. 

— Квадроберы жалуются на травлю. 
Вы не опасаетесь выходить на улицу?

— Есть такое. Квадроберам-одиночкам 
некомфортно, когда на них обращают внима-
ние. Поэтому мы занимаемся в безлюдных ме-

стах или в компании других квадроберов. 
Школ и кружков для нас не было и нет. 
Ищем единомышленников по соцсетям 
в своих городах. 

— Перечислите плюсы квадро-
бики специально для депутатов.

— Квадробика развивает вы-
носливость, гибкость позвоночника 
и конечностей, ловкость, реакцию, 
смелость. Обычно квадроберы смо-
трят видеоинструкции, как прыгать-
бегать, и пытаются повторить. Основ-
ные движения — это бег, в нем есть 
разные аллюры: шаг, рысь, галоп. 
Прыжки бывают с разной группи-
ровкой, в высоту и длину, через пре-
пятствия, с толчком ногами после 
приземления, ляганием. Есть тан-
цы или движения, подражающие 
животным. Квадробика такой же 
экстремальный спорт, как паркур. 
Он требует хорошей физической 
формы, если хочешь добиться 
успеха. Как правило, хорошо по-
лучается у тех, кто занимался 
акробатикой, гимнастикой, еди-
ноборствами. Имеет значение 
рост — чем выше, тем труднее 
дается квадробика. Чтобы до-
стичь высот в нашем деле, нуж-
но потратить несколько лет. 
Не у всех хватает терпения. 
Большинство увлекаются этим 
год, потом бросают. 

— Как подростки выбирают, 
каким животным им быть?

— Выбирают, какое больше нра-
вится. В основном это хищники. Мало 
кто хочет стать поросенком, хотя еди-
ничные случаи есть. Кстати, атрибу-
тика в нашем деле совсем не обя-
зательна. Когда квадробика только 
появилась, маски никто не носил. 
Они нужны, чтобы видео снимать, 
тренироваться в них неудобно. А 
вот перчатки-лапки желательно на-
девать. Я всегда бегаю в них, чтобы 
не было ссадин на руках. 

— Что думаете по по-
воду возможного запрета 
субкультуры?

— К сожалению, репутацию 
нам портят агроквадроберы, кото-
рые лают и бросаются на людей. А 
вообще трудно будет контролиро-
вать такой запрет. Большинство 
квадроберов говорят, что про-
должат втайне заниматься сво-
им хобби. Считаю, если запретят 
квадробику, число участников 
резко вырастет.

P.S. Пока готовился мате-
риал, объявления с услугами 
для квадроберов пропали из 
интернет-платформы, где раз-
мещают вакансии. 

Ирина БОБРОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
11 октября 2024 года 
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«Скажу честно, я — квадробер 
со стажем! — рассказывает Ма-
рия, которая сама написала в 
редакцию (имя на всякий случай 

изменено, мало ли, вдруг квадроберов все 
же признают экстремистами, не хотелось бы 
навлечь неприятности на человека). — С 1984 
по 1987 год я была рысью. А мои однокласс-
ницы были леопардом, каракалом, тигром и 
пантерой. К сожалению, раздобыть настоящие 
хвост и уши не представлялось возможным, 
костюмы мы мастерили самостоятельно. Ни-
каких профессиональных масок не было, а 
меха в нашем климате мы видели только на 
картинках».

— Это происходило не в Москве?
— Нет, в одной из среднеазиатских ре-

спублик. У нас была стая кошачьих, другая 
компания девочек были охотниками. Они 
охотились на нас, подкрадывались на пере-
менках. Мы от них прятались. Заодно и раз-
вивали интеллект — читали в энциклопедиях 
про жизнь и повадки своего персонажа, при-
думывали клички. 

— Что вами двигало? Вы же к тому 
времени уже вышли из детсадовского 
возраста, который, возможно, скоро оста-
нется единственным оправдывающим 
квадробику обстоятельством. 

— Думаю, то же, что и современными 
квадроберами. Это было весело. Гораздо 
веселее, чем октябрятская или пионерская 
организации. Ведь эту игру придумали мы 
сами. Это был наш и только наш мир. Развле-
кались так, наверное, всю начальную школу. 
Потом переросли. Если честно, сейчас это 
лучшие воспоминания о тех годах. 

— Это как-то повлияло на вашу даль-
нейшую жизнь? 

— Нам с подругами уже под 50, все по-
чтенные матроны, никто не живет ни в будке, 
ни на дереве. Вышли замуж, родили детей… 
Мой ребенок, кстати, тоже квадробер. Не 
только на кружки и секции, но со мной по 
магазинам ходит с хвостом и ушками. Ма-
стерит маску. Учится отлично, много читает, 
никого не кусает. 

— Не боитесь за его будущее?
— Нет, не боюсь. К нам никто не лез, не 

стращал и не запрещал. У родителей и учи-
телей своих забот хватало, детские игры ни-
кого не интересовали. Никакого сексуального 
подтекста в этом тоже не было. Или влияния 
Запада. Было просто весело...

Сидят дети за компьютерами — плохо, 
принимают, не дай бог, запрещенные веще-
ства — еще хуже, бегают на свежем воздухе 
на четырех лапах, растягивая, кстати, по-
звоночник, что полезно в медицинском пла-
не, — вообще ни в какие ворота не лезет. Не 
очень понятно, а что в итоге хотят от нашего 
подрастающего поколения?

Ведь бесплатных кружков и спортивных 
секций больше не становится. А в екатерин-
бургской Думе, например, на днях предло-
жили еще и закрыть детские летние лагеря 
— ради экономии бюджета…

Так что должны делать дети? Какими 
быть? Пусть хоть кто-то внятно объяснит. 

Нет, не хотят, так что, судя по всему, ква-
дроберы попадут под раздачу. Единственное, 
что может временно перебить столь болезнен-
ный интерес к ним, — наступающий Хеллоуин 
и антитыквенное обострение.

Екатерина САЖНЕВА.

«ТРИ ГОДА Я 
БЫЛА РЫСЬЮ»

КОПЫТА 
ОЧЕНЬ 
СТРОЙНЫЕ 
И ДОБРАЯ 
ДУША
Откуда взялись 
квадроберы и как с ними 
бороться

ЭКОНОМИКА
В недавней публикации на сайте «МК», 
пытаясь угадать имя обладателя Нобе-
левской премии по литературе-2024, 
автор этих строк «сделал ставку» на 
Азию и на женщину. Я предположил, 
что назначенная букмекерами фа-
воритом писательница из КНР Цань 
Сюэ, в силу ее не четко выраженной, 
но все же оппозиционности властям в 
Пекине, пережитым в детстве ужасам 
«культурной революции» Мао Цзэдуна 
и известности как раз там, где нужно — 
в Европе и США, скорее всего, и будет 
отмечена Нобелевским комитетом. Но 
вышла небольшая ошибочка.

Как оценивать победу Хан Ган, имя которой 
значилось в третьем десятке списков букмекер-
ских контор и стало полной неожиданностью? 
Прозаик из Сеула стала, что называется, «тем-
ной лошадкой» — если будет политкорректным 
употребить это словосочетание.

Ошибаться в подобных вопросах — дело 
нормальное. И, кстати, эксперт Мария Семе-
нюк, кандидат филологических наук, доцент ка-
федры китайской филологии Института стран 
Азии и Африки МГУ, была не столь оптимистич-
на по поводу Цань Сюэ. Зато произнесла слова 
почти пророческие: 

«Есть большая вероятность того, что пре-
мию получит представитель Азии. Сейчас на-
мечается «поворот на Восток», установка на 
разнообразно представленную культуру».

А пока в магазинах достают с верхних по-
лок книжки Хан Ган, стирают с них пыль и ставят 
на первый план, вспомним, что начинала она 
с публикации стихотворений, а получила «но-
беля» за поэтическую прозу.

Правда, историческое для Республики 
Корея (Хан Ган стала, как-никак, первым нобе-
лиатом) событие неизбежно сведут к фемини-
стической, веганской или какой угодно другой 
повестке и окрасят политически.

Действительно, одна из ее главных книг 
— литературный протест против разделения 
Кореи на Северную и Южную.

А роман «Вегетарианка», который, как пи-
сала рецензент Дарья Грицаенко в журнале 
«Звезда» в 2018 году, пришел к русскому чита-
телю с 11-летним опозданием (наши издатели 
проснулись только тогда, когда книгу перевели 

на английский), содержит набор «голливудских» 
клише. Молодая женщина из консерватив-
ной семьи отказывается от мяса из-за снов-
кошмаров, что ведет к конфликту — раз, глава 
семьи — ветеран вьетнамской войны (ну а кто 
еще?), абьюзер — два, семейное насилие — вот 
оно, сексуальное насилие — тоже, женское тело 
и проблема его принятия — здесь же: 

ЦИТАТА ИЗ КНИГИ-ЛАУРЕАТА
— Единственное, чему я доверяю, — моя 

грудь. Я люблю свои груди. Потому что ими 
нельзя никого убить. Ведь и руки, и ноги, зубы 
и язык, и даже взгляд — это оружие, способное 
убить и нанести вред. А груди на такое не спо-
собны. У меня есть две такие круглые груди, и 
значит, все нормально. Пока все нормально. 
Однако почему мои груди все худеют? Теперь 
они не такие уж и круглые. Интересно, почему? 
Почему мое тело высыхает и высыхает?..

Если прочитать до конца, попытаться 
достроить в голове открытый финал, станет 
понятно, что с экранизацией торопиться не 
стоит — следование «модному тренду» привело 
к саморазрушению героини, оказавшейся не 
готовой к свободе, которую на Западе принято 
навязывать всем и «экспортировать» в разные 
точки Земли без учета местной специфики. 
А значит, зрители подумают: зачем такому 
подражать и превращаться в «городского 
сумасшедшего» — и киношка провалится в 
прокате.

А если копать глубже, убеждаешься, что 
текст незамысловат и для русской литературы 
— слишком прост. Представьте, что вы открыли 
книгу на случайном месте, думая, покупать ее 
или нет, и прочли следующее:

…Это был семнадцатый этаж залитого 
солнцем дома, окна которого выходили на юг. 
С лицевой стороны вид загораживало сосед-
нее здание, но с заднего фасада открывалась 
полоска леса…

Или такой отрывок:
В конце концов, от злости, поднявшейся 

в нем до самой макушки, он еще раз ударил 
дочь по щеке.

— Отец!
Свояченица бросилась к тестю, обхватила 

его за пояс, но в этот момент ему удалось за-
пихать кусок свинины в рот моей жены, раз-
жавшей зубы. Однако Ёнхо, уже уставший ее 
держать, ослабил хватку, и она с отвращением 
выплюнула мясо. У нее вырвался крик, напо-
минающий звериный рев.

— …Пусти!
Остается надеяться, что многочисленные 

литературные штампы — «залитый солнцем 
дом» и «крик, как звериный рев» — это все-таки 
«косяк» переводчиков, а в оригинале все звучит 
гораздо поэтичнее. 

Иван ВОЛОСЮК.

ВМЕСТО КИТАЯНКИ — КОРЕЯНКА
Букмекеры и эксперты не смогли предсказать 
присуждение Нобелевской премии по литературе 
писательнице из Сеула

Сельское хозяйство уже не «черная 
дыра» российской экономики, как 
окрестил ее когда-то младореформа-
тор Егор Гайдар. В условиях глобаль-
ных вызовов и нарастающих санкций 
со стороны Запада государство нако-
нец развернулось лицом к аграриям, 
принята соответствующая госпро-
грамма развития, и с начала этого 
года вырос объем сельхозпродукции, 
правда, всего на два процента... Про-
блемы, безусловно, тоже есть. Все 
это обсуждали 10 октября предста-
вители власти, ученые Российской 
академии наук, аграрии и бизнес на 
широкомасштабном форуме «Науч-
ное обеспечение продовольственной 
безопасности в условиях глобальных 
вызовов». 

Напомним, что в майском указе прези-
дента страны Владимира Путина говорится 
об увеличении объемов производства АПК 
к 2030 году на 25 процентов по сравнению с 
2021 годом. 

Министр сельского хозяйства России 
Оксана Лут сообщила, что для выполнения 
этой задачи нам нужно уйти от импорта тех-
нологий и средств производства и добиться 
прежде всего технологического суверенитета. 
Минсельхоз и нацпроект соответствующий 
разработал: «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности». В него 
вошли пять федеральных проектов: развитие 
селекции и генетики (для преодоления от-
ставания по семенам), биотехнологий, про-
изводства ветпрепаратов, сельхозтехники и 
оборудования, а также обеспечение отрасли 
профессиональными кадрами.

Необходимость реализации вышепе-
речисленных проектов подтвердил и вице-
президент РАН Николай Долгушкин. Он 
уточнил, что, по данным того же Минсель-
хоза за 2023 год, продовольственный суве-
ренитет страны составляет чуть более 50 
процентов. 

Кроме перечисленных министром про-
блем этот суверенитет, по словам Николая 
Кузьмича, в немалой степени зависит от пло-
дородия почв.

«Плодородие пахотных земель 

продолжает снижаться, — сказал академик. 
— Из почвы ежегодно с урожаем выносится 
больше питательных элементов, чем вносится. 
Около 100 миллионов гектаров сельхозугодий 
подвержено деградации и даже опустыни-
ванию. В этом деле мы держим печальное 
первенство, первые в Европе пустыни появи-
лись именно в России — в трех регионах. 
На сегодняшний день свыше 30 миллионов 
пашни выведено из севооборота со времен 
подъема целины (тогда мы освоили 20 мил-
лионов гектаров), и увеличилась площадь 
загрязненных земель».

Получается, что Россия упускает возмож-
ность дополнительно заготавливать по 100 
миллионов тонн (!) зерна. Чтобы защитить 
земельные ресурсы, Николай Долгушкин на-
помнил о необходимости принятия соответ-
ствующего правового акта, повышающего 
ответственность всех землепользователей. 

Еще одной главной проблемой, по словам 
вице-президента РАН, является отставание 
развития сельских территорий: 

«С 2015 года сельское население сокра-
тилось на 1,5 миллиона человек и составляет 
сегодня 36,6 миллиона — это 25% от общей 
численности населения. За последние 20 лет 
число населенных пунктов без постоянных 
жителей увеличилось на четверть — около 25 
тысяч сел и деревень у нас, по сути, деревни-
призраки. Еще в 24 тысячах сел проживает от 
1 до 6 жителей, и всего 43 процента сел имеют 
до 50 проживающих». 

Причиной всему этому является бед-
ность, низкие зарплаты, от которых сельский 

люд бежит в города. Поэтому нам, по словам 
ученого, необходим еще один закон — о раз-
витии сельских территорий. Причем проект 
его давно существует и даже поддержан про-
фильным советом в Совете Федерации.

Несмотря ни на что, наша страна все-таки 
обеспечивает себя зерном — свой хлеб едим. 
Но, как рассказала «хлебная мама Кубани» — 
так с любовью ее называют коллеги — извест-
ный селекционер Людмила Беспалова из На-
ционального центра зерна им. П.П.Лукьяненко, 
в стране существует проблема с поддержкой 
старых селекционных центров.

«Создано 150 новых селекционных науч-
ных центров, — говорит Людмила Андреевна. 
— Я не против, я за конкуренцию. Но надо 
поддерживать и те, которые давно работают 
и дают хорошие результаты, ведь многие из 
них влачат жалкое существование».

Руководитель Всероссийского НИИ жи-
вотноводства Наталия Зиновьева подняла 
проблему подготовки кадров высшей ква-
лификации для своей отрасли.

«Мы проанализировали количество док-
торов и кандидатов наук, подготовленных 
за 10 лет по базовой специализации «Раз-
ведение, селекция, генетика и биотехноло-
гия». Что оказалось: 29 докторов наук за 10 
лет. Вычитаем 6 — для стран СНГ, остается 
23. Получается два (!) доктора наук в год на 
всю страну. А у нас 57 аграрных вузов и не 
менее 25 научных организаций. Получается, 
нам надо 40 лет, чтобы хотя бы один (!) док-
тор наук пришел в научную организацию. По 
кандидатам ситуация не менее критическая 
— 17 в год. Получается, обновление кадров 
высшей квалификации в наших научных ор-
ганизациях происходит один раз в 5 лет». 
Ответила Наталия Анатольевна и на вопрос 
«что делать?»: «В организациях имеется по-
тенциал, научные школы. Нам необходим за-
каз со стороны бизнеса на подготовку кадров 
высшей квалификации». 

Как говорится, правильно поставлен-
ная задача — уже половина успеха. Задач на 
форуме было поставлено немало — будем 
надеяться, что общими усилиями нам все-
таки удастся повысить продовольственный 
суверенитет страны. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НЕ ДЕРЕВНИ-
ПРИЗРАКИ
Ученые назвали 
главные проблемы 
российского сельского 
хозяйства
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Конон Молодый родился 17 ян-
варя 1922 года в семье ученых. 
С 1955 по 1961 год возглавлял 
в Англии нелегальную резиден-
туру. По легенде, был канад-

ским бизнесменом Гордоном Лонсдейлом. 
Причем его бизнес был настолько успешен, 
что он стал миллионером, имел роскошную 
виллу, несколько автомобилей. Гордон вошел 
в Королевскую заморскую лигу (общественную 
организацию, насчитывавшую более 50 тысяч 
предпринимателей, программа которой со-
стояла в агитации за укрепление Британской 
империи). Незадолго до ареста королева Ве-
ликобритании пожаловала Лонсдейлу грамоту 
«за большие успехи в развитии предпринима-
тельской деятельности на благо Соединенного 
Королевства». 

Арестовали Конона из-за предательства 
сотрудника польской разведки Михаила Го-
леневского. 23 марта 1961 года в знаменитом 
уголовном суде высшей инстанции Олд Бейли 
в Лондоне его приговорили к 25 годам тюрьмы 
по так называемому «портлендскому делу». 
Своей вины он не признал. Вернулся Молодый 
в СССР в результате обмена 22 апреля 1964 
года. Скончался 11 октября 1970 года. 

«На ночь отбирали одежду, 
чтобы не сбежал»

ЦИТАТА

«Это был прекрасный, изумительный не-
легал потрясающего таланта. Нельзя сказать, 
что все наши разведчики — сплошные Кононы 
Молодые. Он — личность уникальная!» 

Начальник Службы внешней
разведки России (1996–2000)

Вячеслав Трубников 

 Итак, в Лондоне связниками-радистами 
Конона были надежные и опытные агенты со-
ветской внешней разведки американцы Моррис 
и Леонтина Коэн. Именно они помогали ему в 
работе резидентуры, даже подшлифовали язык, 
учили особым приемам разведывательной ра-
боты, которые подходят именно для этой мест-
ности. Они стали близкими друзьями. И были 
арестованы вместе. Но помимо них в деле было 
еще несколько фигурантов — источники. 

В материалах много интересных фото с 
подписью. 

На одном из снимков деловой мужчина с 
телефонной трубкой. Подпись: «Таинственный 
Гордон Лонсдейл: лондонский бизнесмен и 
продавец музыкальных автоматов с канад-
ским паспортом, но без личной истории до 
1955 года». 

И дальше несколько снимков странных 
предметов. Подпись: «Доказательство того, что 
Лонсдейл был русским шпионом: тайник в его 
зажигалке и шифровальные блокноты КГБ вну-
три, найденные сотрудниками МИ5 12 сентября 
1960 года». Есть также еще фото — скрытый люк 
в полу кухни Коэнов на Крэнли-Драйв.

На следующем снимке Гордон Лонсдейл 
в квартире. Подпись: «Радио использовалось 
для приема сообщений из Москвы, а также 
китайский свиток на стене, в нижнем цилиндре 
которого имелась скрытая полость». 

MI5 несколько раз тайно обыскивала 
квартиру.

Интересен уличный снимок: «Театр «Олд 
Вик», где Лонсдейл регулярно встречался с 
Хоутоном и Джи (завербованные агенты. — 
Прим. авт.) у главного входа».

А вот фото задержания: «Лонсдейл при-
ветствует Хоутона и Джи возле «Олд Вика»; 
аресты; и Лонсдейл, запихнутый в машину МИ5 
суперинтендантом Смитом. В корзине Джи с 
покупками содержатся секреты Портленда».

Тюремных снимков нет. Вообще Лонсдей-
ла изначально поместили в центральную лон-
донскую тюрьму Уормвуд Скрабс. Но потом 
перевели в тюремный каземат Манчестера. 
Еще чуть позже — в Бирмингем, где он и со-
держался до момента освобождения. 

Позже разведчик рассказывал:
«Я был в тюрьме на особом положении, 

потому что, как считали судьи, не признался в 
том, кем являюсь в действительности. Поэтому 
они боялись, что я убегу. Обычная тюремная 
форма — куртка и брюки, очень сходные по 
покрою с английской военной формой. Мне 
выдали такую же форму, но с тремя больши-
ми «заплатами» — на левой стороне груди, 
на правом колене и под левым коленом. Со-
держали в одиночной специальной камере, 
оборудованной решеткой из специальной 
стали, которую якобы не берет ножовка. На 
ночь у меня отбирали всю одежду, и всю ночь 
в моей камере горел свет. Куда бы я ни шел, 
со мной следовал специально выделенный 
тюремщик с моей книжкой-формуляром, в 

которой он расписывался при передаче меня 
другому тюремщику».

И вот что он говорил про освобождение. 
«Утром 21 апреля 1964 года, — вспоми-

нал нелегал, — я находился в бане и как раз 
разделся, когда за мной прибежал один из 
старших надзирателей. Это было само по себе 
необычно. Он сказал, чтобы я быстро оделся, 
так как я «нужен»...

Часов в 10 утра меня отвели в кабинет 
начальника тюрьмы, в котором помимо его 
самого находились секретарь министра вну-
тренних дел и какой-то старший чин местной 
полиции.

Поздоровавшись со мной, начальник 
тюрьмы серьезно произнес: «Господин Лон-
сдейл (услышав «господин», я понял, что еду 
домой), я хочу представить вас секретарю 
министра внутренних дел. Затем мне пред-
ложили сесть и объяснили, что у секретаря 
министра имеется пакет, который он должен 
вскрыть в моем присутствии и зачитать мне 
текст документа...

Закончив чтение документа, начальник 
тюрьмы показал его мне. Все трое присутство-
вавших подошли ко мне и пожали мне руку».

«Был недоволен, 
что обменяли на мелкоту»

— КонОн, его зовут именно так, — начал 
нашу беседу близкий родственник легендар-
ного разведчика Вадим Молодый. 

— Почему все-таки Конон? Это ведь 
довольно необычно звучит. 

— Ну вот уж такое имя дали его родители 
(мои дедушка и бабушка). Отец Конона — из-
вестный советский физик, Трофим Кононович 
Молодый, автор ряда важных научных исследо-
ваний. Он создал советскую научную периодику 
и был одним из основателей Московского дома 
ученых. Мама Конона — Евдокия Константинов-
на — была хирургом, доктором медицинских 
наук, профессором.

— Есть разные версии, как Конон попал 
в 9 лет в Америку. По одной из них, он уже 
тогда ехал с разведзаданием (что кажется 
глупостью). А как было на самом деле?

— Когда отец Конона внезапно скончался 
в возрасте 39 лет, его мать осталась с двумя 
детьми. К тому времени они уже переехали в 
Москву, где бабушке не сразу удалось найти 
хорошую работу. Жили в очень стесненных 
условиях, есть было нечего в буквальном смыс-
ле этого слова. А у Евдокии было много братьев 
и сестер, в том числе Анастасия, переехавшая 
после революции в Америку и неплохо зараба-
тывавшая. Она сказала, что может взять к себе 
племянника или племянницу (взять обоих она 
не могла). Моя мама (она старше Конона на 
5 лет) ехать отказалась. Конон сначала тоже 
категорически отказывался ехать «в эту бур-
жуазную Америку» — советская пропаганда 
работала эффективно. В конце концов его 
уговорили: баба Стася обещала ему купить 
велосипед. Он о таком в Москве и мечтать 
не мог. В общем, поехал за велосипедом и 
пробыл в Калифорнии 6 лет. Он там получил 
образование, абсолютно «оязычился» (то есть 
у него не было никакого акцента). Это ему по-
том в работе нелегалом помогло.

— А велосипед все-таки купили ему? 
— Да, да. Он его даже привез. Я на нем 

еще катался. Сейчас он уже истлел. 
— А вы вообще в первый раз его когда 

увидели?
— Когда родился! Мы жили в одной квар-

тире — у бабушки. Конон к этому времени уже 
отвоевал всю войну, был ранен. Он меня во 
многом воспитывал, мы с ним много гуляли, 
у нас масса совместных фотографий. Уехал 
он в командировку в 1950-е. 

— Помните первую встречу после 
возвращения? 

— Ну как же! Мне было уже 13 лет. Его 
привезли домой на черной машине «компе-
тентные товарищи». Мы все бросились к нему. 
Обнимались, целовались. Он выглядел пре-
красно, хотя потом рассказал, что пережил 
тяжелую болезнь. 

— Какую? 
— У него была флегмона руки, мог начать-

ся сепсис. И врач (это еще до его ареста было) 
сказал, что руку придется ампутировать. Но 
Конон узнал, что есть доктор, который специа-
лизируется на лечении этой болезни. И вот на 
машине, управляя одной рукой, Конон проехал 
несколько сотен километров, добрался до 
этого врача, и тот спас ему руку. И благодаря 
этому он не погиб и даже смог более-менее 
без вреда для здоровья перенести тюремное 
заключение. 

— Как он был одет при встрече?

— Как буржуй! В 
Англии нужно прилично 
одеваться и регулярно менять 
костюмы — ходить каждый день в 
одном и том же для человека статуса 
Конона неприлично. И у дяди (а он был за 
границей успешным бизнесменом, богатым 
человеком) был прекрасный гардероб. Веро-
ятно, ему позволили забрать с собой многое 
— в его чемодане было в том числе несколько 
сшитых по индивидуальным меркам англий-
ских костюмов. Жалел только об одном: что не 
смог привезти «Роллс-Ройс». Здесь он купил 
«Волгу» и не очень ей радовался. Нам он тоже 
привез много подарков. Кстати, даже будучи в 
«спецкомандировке», Конон время от времени 
передавал для мамы, сестры и племянника 
кое-какие подарки. Через некоторых наших 
знакомых можно было что-нибудь попросить у 
дяди. Помню, я просил каталог марок и книгу 
по карате и вскоре их получил. 

— Он что-то рассказывал про то, что с 
ним происходило за границей? 

— Не особенно, потому что, как я пони-
маю, этого не следовало делать. Конечно, он 
не скрывал того, кем был. Весь мир знал, что 
он разведчик и что его обменяли. 

— Простите, перебью… а про сам об-
мен, про какие-то детали он говорил? 

— Он сказал, что на самом деле якобы 
его держали за плечи англичане, а сотрудни-
ки советской разведки точно так же держали 
Винна. Подвели в таком положении на равное 
расстояние от линии, которая разделяла два 
государства, и каждому дали здоровенного 
пинка в зад. Изо всех сил. Потому что вроде 
как все боялись, что какая-то сторона удержит 
заключенного, то есть одного вернут, а другой 
останется. В итоге они просто пролетели мимо, 
не успев бросить друг на друга «суровый взгляд 
разведчика». 

Но понимаете, в чем дело… Поскольку 
дядя Конон все время шутил, я не уверен, что 
это тоже было сказано всерьез. Но то, что это 
его слова, ручаюсь, как живой свидетель. 

— Правда, что он был недоволен тем, 
на кого его обменяли?

— Абсолютная. Конон был обижен, потому 
что его на «какую-то мелкоту» поменяли. Он, 
конечно, тут, что называется, дурака валял. Но 
если посмотреть на ситуацию объективно… 
он был резидентом разведки, а Винн — про-
стым сотрудником, мелкой сошкой. Просто 
так вышло, что жена Винна дошла до коро-
левы Англии, требуя вернуть мужа, который 
страдает в русской тюрьме. Она угрожала, 
что «ославит» на весь мир и ее, королеву, и 
английские спецслужбы. В общем, королева 
лично вмешалась в это дело. 

— Он рассказывал про то, как в тюрьме 
провел время?

— Рассказывал всякие истории, смешные 
и не очень. Ну, например, сидел в тюрьме с 
ним американский гангстер. Не в одной ка-
мере, но в одном корпусе (и они в столовой 
вместе были, на прогулках). Американец этот 
вел себя вызывающе, всем хамил и говорил, 
что владеет приемами карате и поэтому ему 
никто не страшен. А там же сидел англичанин, 
за какие-то преступления приговоренный к 
пожизненному сроку без права помилования. 
Ну, англичанин не поверил, взял какой-то тя-
желый предмет, дал американцу по голове и 
убил его на месте. Ему еще один пожизненный 
срок назначили, зато другие заключенные и 
сотрудники тюрьмы стали к англичанину от-
носиться с уважением. 

— Как к советскому разведчику отно-
сились в английской тюрьме? 

— Говорит, что неплохо. «Шпион про-
клятый» — таких слов никто ему ни в лицо, 
ни за спиной не говорил и ненависти к нему 
не проявлял. Английская тюрьма, конечно, 
не Алькатрас, но все равно обстановка там 
достаточно суровая. Конон так и не признал, 
что он советский разведчик. Его предал поляк, 

и он поэтому по каким-то договорам был как 
бы польским шпионом. Но, разумеется, все 
всё знали. 

Однажды Конон рассказал, как он чуть не 
провалился в Англии. Он шел по улице с цэрэ-
ушником, о чем-то с ним разговаривал, есте-
ственно по-английски, и тут какой-то москов-
ский знакомый, бывший в это время в Лондоне, 
его узнал и обратился к нему по-русски. Конон 
сказал: «Извините. Я не понимаю этого языка». 
У того хватило ума отстать. Потом, уже после 
возвращения (все это Конон рассказывал по-
смеиваясь), он попросил общего знакомого 
позвонить этому товарищу, из-за которого 
чуть не провалился, и сказать «КТМ». 

— КТМ — Конон Трофимович 
Молодый?

— Да, но в этом случае КТМ нужно было 
расшифровывать так: «какой ты …» и нецен-
зурное слово. И тут я дядю хорошо пони-
маю, ведь он реально мог из-за этого дурака 
провалиться. 

— Вы были с ним близки? 
— Очень. Он мне всем импонировал. Мо-

жет быть, сложись моя жизнь по-другому, я 
бы тоже пошел по его стопам. Ведь Конон, 
несмотря на то, что он и бизнесмен отличный, 
и выдающийся разведчик, в общем-то был 
гуманитарием. Но за что бы он ни брался, он 
все делал хорошо. Он написал книгу. Еще одну 
перевел (и, замечу, прекрасно) с английского 
на русский. Он был человеком добрым (но 
не добреньким). Никогда никого не мучил ни 

физически, ни психологически. Любил жи-
вотных. Не переносил дураков. 

— В смысле не общался с 
ними? 

— Ну да. А если 
приходилось все же 
иметь дело с такими, 

то в лоб мог сказать. Ну, 
если человек дурак, то он 

сам это должен знать. И все 
же самое главное, по-моему, 

его умение шутить.
Расскажу историю. У ба-

бушки (она, напомню, была про-
фессор, хирург) все время собира-

лись гости. А гости были в основном 
или какая-то медицинская элита, или 

известные физики-математики (друзья 
деда). Однажды Конон пришел на такие 

посиделки и принес настоящий виски в та-
ких плоских стеклянных бутылочках. Гости 

были в восторге! И вот застолье закончилось, 
академики и профессора разошлись. А буты-
лочки пустые пропали. Они их прихватили на 
сувениры. И Конан так забавно воскликнул: 
«Это ж надо! Светила науки, воровато озираясь, 
сперли пустые бутылки!». 

— Он скучал по работе в разведке? 
— Понимаете, он страдал даже не по 

разведке, а от невостребованности. Потому 
что, я думаю, к таким людям (кто вернулся по 
обмену) у спецслужб все равно не может быть 
полного доверия. И к каким-то секретным 
делам его не подпускали больше. За границу, 
даже если бы его направили, он поехать не 
мог — его отпечатки пальцев были во всех 
досье мира. И я не знаю, что там произошло, 
но из КГБ его уволили (точнее, он сам ушел, 
но было понятно, что надо уйти). И он в по-
следнее время работал в ВИНТИ (Всесоюзный 
институт научно-технической информации). 
В чем заключалась работа? Нашим ученым, 
которые иностранных языков не знают, тем не 
менее нужно быть в курсе того, что происходит 
в мире. А дядя и языки знал, и в инженерном 
деле что-то понимал. Он англоязычную пе-
риодику читал, переводил и писал короткие 
рефераты. 

Вот он и работал, так же как Абель (Вильям 
Фишер). Абель у нас часто бывал — очень 
милый, приятный человек. Они с Кононом 
дружили, хотя Абель был намного старше. И 
они были в этом смысле похожи, оба скуча-
ли по чему-то большему. Абель говорил, что 
был на докладе у какого-то очень большого 
начальника КГБ и в разговоре бросил такую 
фразу: «Я думаю, что…». А тот его перебил: 
«Думаю здесь я, а вы работаете». Абель сказал, 
что после этого развернулся и ушел. Ну и на 
жизнь ему и дяде хватало, естественно. Они 
же за все годы отсидки получали деньги. Плюс 
тогда не надо было покупать квартиру, потому 
что государство выделило. 

— Чем он увлекался?
— Любил мастерить что-то. Обожал при-

роду. Изучал историю, которую подавал в осо-
бом стиле баек, шуток-прибауток. 

— Надо думать, к его персоне было 
привлечено большое внимание прессы. 
Как он на это реагировал?

— О, это отдельная смешная история. 
После возвращения ему дали трехкомнатную 
квартиру, где он жил со второй женой и сыном. 
Его адрес никто не знал, и поэтому журналисты 
ломились к нам. 

В итоге к нам в квартиру подселили по-
жилую женщину, вроде бы бывшего майора 
КГБ. Ее задача была отпугивать журналистов. 
Особенно непросто было с репортершей из 
Би-би-си, которая нас буквально изводила, 
дежурила под дверью, не давала проходу. 
Так вот эту бабушку-чекистку мы поселили в 
единственной свободной комнатке, которую 
называли «щель» — она была шириной метра 
1,5 и длиной 5. Была она очень вежливой и 
приятной, но, как только появлялась журна-
листка, бабулька превращалась в горгону или 
василиска! Журналистка боялась ее как огня. Я 
подумал тогда: такие бабки очень нужны! 

— Как на самом деле дядя умер? До 
сих пор ходят версии, что его отравили 
сотрудники иностранной разведки.

— Да разные версии ходят. Находятся 
даже идиоты, которые утверждают, что его 
отравил КГБ. На самом деле дядя с семьей 
поехал собирать грибы в Калужскую область. 
Поставили палатку, развели костер, сдела-
ли шашлык. Он выпил совсем немножко. И 
с ним случилось то же самое, что было с его 
отцом, — удар. Он упал, его парализовало. И 
мгновенная смерть. Диагноз после вскрытия 
— обширный инсульт. По всей видимости, это 
наследственность. Но она не на всех распро-
страняется. Сын его, слава богу, живой, а ему 
уже около семидесяти.

— Накануне смерти вы с Кононом 
встречались?

— Да, буквально за несколько дней встре-
тились случайно на улице. Договорились, что 
сходим куда-нибудь, посидим (мне было уже 23 
года, так что могли вместе и выпить). Решили, 
что увидимся после того, как он вернется из 
похода в лес. Он выглядел прекрасно, жиз-
нерадостно. Помню, был в плаще и шляпе, 
как английский джентльмен. Я его таким и 
запомнил — очень стильным. Даже на даче он 
ходил не в простых трениках, а в английских 
тренировочных штанах. Я скучаю по нему. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ТАЙНЫ XX ВЕКА6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Один из самых 
знаменитых 
советских 
разведчиков шутя 
рассказывал 
о своем обмене

И КОНОН ТАКОИ 
МОЛОДОИ…

11 октября 1970 года скончался один 
из самых ярких разведчиков мира. Его 
обмен состоялся ровно 60 лет назад, в 
далеком 1964 году, на знаменитом Гли-
никском мосту. Тогда на границе ГДР и 
ФРГ встретились Гордон Лонсдейл (со-
ветский разведчик-нелегал Конон Мо-
лодый) и сотрудник английской секрет-
ной службы MI6 Гревилл Винн. Именно 
Молодый, а не Абель, стал прообразом 
главного героя знаменитого советского 
фильма «Мертвый сезон», посвященно-
го работе разведки в период «холодной 
войны». 
Благодаря Молодому СССР получил 
сведения о секретной подлодке и о 
самых последних технологиях. Все это 
английский суд «оценил» в 25-летний 
срок, который отбывать не пришлось 
благодаря обмену. 
На днях племянник разведчика Вадим 
Молодый передал СВР России письма 
разведчика, которые хранились в до-
машнем архиве. 
Обо всем этом — в материале «МК».  

Место встречи 
Молодого 
с агентами 
в Лондоне.

С помощью этого 
аппарата передавали 
шифровки в Москву.

Главный признак 
Дурак делает по-своему, кто бы что ему ни 

втолковывал и ни советовал. Узколобому бал-
бесу невдомек: к рекомендациям желательно 
(пусть критически), но прислушиваться, а опыт 
(в том числе предыдущих поколений) что-
нибудь да значит. Дурака не останавливают 
благоприобретенные и реальные шишки на 
собственном лбу, лишь бы настоять на своем, 
продавить, проломить свое, такому нипо-
чем очевидные субъективные и объективные 
противопоказания к усилиям, которые он при-
лагает, не смущают и не пугают последствия, 
очевидно провальные, его действий, их он 
попросту игнорирует и не учитывает. Зачем? 
Вот еще: заморачиваться, забивать голову 
лишними заботами, отягощать мозг! Взбрело 
в голову, озарило — и скорее осуществлять! 
Замечательно. Гениально! Грандиозно! До 
такого другой не дотумкает, не смикитит, не 
удосужится. А он скреативил. Сотворил. 

Не предвидеть и не терзаться сомне-
ниями правильно с точки зрения сохран-
ности нервной системы, нерасшатывания 
здоровья.

Что движет и руководит таким незауряд-
цем? Воображаемый, бесспорно, безуслов-
но позитивный итог его мозговой блажи? 
Предпочтительный Наобум-Авось, который 
лучше, короче тщательно выверенного (вот 
еще, тратить на это время!), в деталях запла-
нированного успеха? Триумфальный финал и 
лавровый венок непременно ждут смельчака 
по окончании не чрезмерных, с налета пред-
принятых и не шибко напряжных стараний! 

Иного быть не может! Иное не мерещится 
в сладких грезах.

Потому столь тяжелое, а то и трагичное 
наступает похмелье. Очень жалкое впечатле-
ние производят дурни по окончании провалив-
шегося наскока. Надо же, с чего стряслось? 
Почему провал? Вот ведь: подкараулило (вне-
запно) невезение. Разочарование. (Например, 
Трампа на предыдущих, а возможно, и гряду-
щих выборах.) Кто мог предвидеть проигрыш? 
Так хорошо, славно, гладко складывалось... 
поначалу... А теперь приходится бросать в 
топку мало помогшие иллюзии. И отряды 
единомышленников приходится бросать (не 
только на произвол судьбы, а и) на штурм 
Капитолия. Кто мог вообразить, что крепость, 
цитадель, орешек окажутся столь крепки!

Ни прозрения, ни осмысления ошибок, 
ни выводов от обалдуя не дождаться. Про-
светление не наступит. Чудес не бывает. Не 
произойдет катарсиса после оглушительного 
фиаско. Напротив, будут следующие удеся-
теренно энергичные бессмысленные броски 
на неприступные твердыни здравого смысла, 
на амбразуры сопротивления глупости, на 
загадочно устойчивые, упрямо не покоряе-
мые высоты интеллекта — атаки теми же не-
годными средствами и амбициями. И опять 
последует оглушительный, не отрезвляющий 
и не добавляющий ума нокаут, шок.

Но — ни грана упрека себе, всесведущему 
и незамаранному, никакого недовольства 
в свой пречистый незамутненный адрес. И 
опять гордое выпячивание груди. Как ни в чем 
не бывало. Вперед, только вперед!

Что в лоб, что по лбу 

Почему не рекомендуется в присутствии 
дураков называть вещи своими именами?

В самом деле, почему нельзя назвать 
идиота, прямо глядя ему в глаза, идиотом?

Потому что некорректно? Невежливо? 
Или так уж исстари повелось и не обсуж-
дается? Но ведь не просто же так повелось 
и нельзя. Не называть. Увиливать. Говорить 
околичностями. Стесняться. Стыдливо опу-
скать взор... 

А вообще стоило бы — ради пользы — 
назвать, заявить прямо. 

Да, маячит, беспокоит, встает законный 
проклятый вопрос гуманистического свой-
ства. Негоже обижать, шарашить безогляд-
но, измываться, игнорировать душевное и 
сердечное состояние критикуемого, негоже 
отменять доброе предрасположение к каж-
дому индивиду (даже если он пустое место, 
напротив, в этом прискорбном случае должно 
проявлять особенно трогательное участие, 
сочувствие, демонстрировать особенно 
чуткое внимание к инвалиду умственного 
развития, фиксировать заинтересованность 
в его судьбе)... Возбраняется быть индиффе-
рентным (даже к агрессивно убежденному в 
своей непревзойденности неполноценному). 
Поощряется его приласкать, обнадежить, 
расцеловать. Похвалить авансом. 

Кроме того (будем объективны) конста-
тация ничего не даст. Не изменит. Ведь не 
объяснишь, сколько ни бейся, кем он явля-
ется. Ну, назовете тем, кто есть. Но олух не 
в состоянии воспринять и конструктивно 
оценить услышанное, ему, даже если запо-
дозрит на свой счет неладное, невозможно 
переиначиться, перенастроиться, вспрыгнуть 
на другой уровень. Да и не заподозрит ничего 
сомнительного, компрометирующего о себе, 
могущего нарушить монолит и внести раз-
драй в стройную систему самовосприятия. 
С какой стороны ни зайди, не подкопаешься. 
Не сокрушишь броню черепашьего панциря, 
наткнешься на противотанковые бетонные 
ежи, на иглы всамделишного, пыхтящего, 

свернувшегося клубком-колобком ощетинив-
шегося ежа — и невольно отступишь.

Итак, исходные данные ясны (всем, кроме 
него самого). Ваши шаги и маневры?

Он чувствует себя распрекрасно. Пола-
гает: все в восторге от его непревзойденных 
талантов. 

Прежде всего (с этого начните) пожалейте 
его. Каково: не понимать, кем тебя числят, за 
кого держат, оживленно изображать причаст-
ность к происходящему (в то время как оттор-
гают), активно вторгаться в дискуссии, когда 
твоего вмешательства не ждут, поскольку с 
твоим мнением априорно не считаются? Не 
замечать: тебя не слушают, подчеркнуто или 
пассивно не замечают?

Забавно наблюдать за банальнейшим 
ничтожеством, возомнившим себя мессией, 
пророком (кто-то ему эту чушь напел и наплел, 
и он радостно поверил ахинее и сам себя в 
этом убедил, ибо не составило большого 
труда): ходит павой, полагает, что повелевает 
ходом Истории и движением звезд (небесных, 
а не эстрадных), изрекает трюизмы, пыжится 
(неосознанно, боясь разоблачения и желая 
придать себе пустому и своим пустым слове-
сам весомость), при этом всерьез мнит себя 
умнее философов и экономистов с мировым 
именем, ни единой мысли и строки коих даже 
не пытался освоить. 

Попробуй доказать ослепленному, по-
казав, затронув, обнажив деликатнейшую, 
щекотливую схему его примитивности, попро-
буй носом ткнуть в его же ограниченность и 
недальнозоркость. Себе дороже получится, 
непродуктивно тратить силы, время и еди-
ноборствовать с ускользающе воскресаю-
щим фениксом, сварганенным из праха. Ну 
и зачем понапрасну сотрясать воздух? Ведь 
вы же умнее! Не преуспеть в перековке вос-
питуемого, зато сами огребете с три короба 
неприятностей и пострадаете невосстано-
вимо: исколетесь об иглы, огематомитесь, 
осинячитесь. Взбесите. Настаивать, указы-
вать пальцем, разобъяснять, в чем идио-
тизм, означает: разъярить. Озлить, оскор-
бить. Он свято, искренне, до слез убежден, 
что идеален. А тут кто-то мерзкий клевещет. 
Льет грязь. Нет прока (и нет пророка в своем 
Отечестве), бессмысленно (а в отдельных 
случаях крайне рискованно) бравировать сво-
им превосходством над недалеким, коему 
неведом его изъян. Взъярившийся кретин 
опаснее раненого вепря. Непременно ото-
мстит. И будет прав (как всегда). Ему итогово 
как с гуся вода, а вас, обличителя, примется 
изничтожать. Такого не остановить. Будет 
гнаться, пока не пронзит клыками. Аналогия 
напрашивается: расправа над Галилеем и 
Коперником. Пусть лучше (лучше для всех) 
пребывает в приятном заблуждении. Пусть 
думает, что пронзительно проницателен. При-
гож. Из чувства самосохранения не нужно 
злить. Правдой. И полуправдой. Пусть по-
чивает в грезах. Пусть лучше он поучает вас, 
чем вы его. Пусть городит общеизвестное. 
До оскомины тягуче скучнейшее. Тоскливо 
заунывное. Как заигранная пластинка. Мо-
чало, навязшее в зубах, — тоже его признак. 
Одно и то же, одно и то же. Иногда кончается 
терпение и подмывает крикнуть: «Скажи хоть 
что-нибудь небессвязное, определенное, 
осмысленное, хватит чушь пороть, ахинею 
городить и приятно улыбаться, балакай по 
существу, не о расплывчатом, а о насущном, 
не о хренотени, а о важном, что волнует! Пусть 
убого, но рассуждай, хватит разглагольство-
вать и обобщать. И жевать мочалу!»

Но ведь он еще и блистательный оратор. 
Ас пустопорожности. Он вас затмит, перего-
ворит. Поэтому: что за необходимость с ним 
смогаться? Вообразите: предстоит беседа 
с абсолютно бессмысленным существом, 
которое не сообщит ничего нового. Стоит ли 
подступаться? Изгонять козла из парадиза, 
где пасется в сладком сне. В нирване. Про-
буждение может дорого обойтись и отозвать-
ся самым чудовищным образом на вашей 
скромной персоне. Сдержитесь. Не вступайте 
в конфронтацию. Просто знайте: перед вами 
— бревно. Этого достаточно. Чтобы не пасть 
жертвой, обойдите стороной. Если понима-
ешь, с кем имеешь дело, это уже некоторая 
гарантия безопасности: легче, застрахован-
нее, превентивно сподручнее выживать.  

 Да и нужны ли демагогические наворо-
ты, филологические уловки, тайлерановские 
кульбиты? Тактика и стратегия должны быть 
другие. Не тыкать идиота носом в его идио-
тизм, в этом нет доблести, напротив, сквозит 
безрассудство, задача — не показать, сколь 
тягостно и мучительно пребывать рядом с 
ним, сколь муторно терпеть его торжествую-
щий апломб, его пошлые широковещательные 
успокоительные реляции. Дайте себе трудо-
емкое задание: общаться с ним на равных 
— не ради того, чтобы самому поглупеть или 
что-то выгадать, у идиота никогда ничего не 
выпросишь, не вытребуешь, он ничем не по-
ступится и не поделится, проблема, стоящая 
перед вами, носит экзистенциальный харак-
тер: сохранить свой разум, дабы не нанести 
урон горстке неидиотов, количество которых 
мизерно и продолжает убывать, утрата каж-
дого неидиота невосполнима, идиотов пруд 
пруди, на смену одному тотчас заступают 
десятки, сотни, тысячи, а зияющая пустота 
на месте вышибленного, выкошенного умного 
может не заполниться никогда. 

ВСЕГДА НАЙДЕТСЯ ДУРАК
Конон Молодый с семьей 
после обмена.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Статус Василия Федо-
това в сериале «Папины дочки». 4. Испытание 
по русскому языку. 10. «Рупор» антикварного 
автомобиля. 11. «Танец» пули, мечущейся по 
бункеру. 13. Отдельное музыкальное произве-
дение, обозначенное номером в ряду других 
произведений данного композитора. 14. «За-
паска» с простаивающим локомотивом. 15. 
Процедура с холодной водой для закаливания 
организма. 16. «Силуэт» фигуры в раскраске. 
18. Выход свежего футболиста в разгар матча. 
20. Цыпленок повышенной упитанности. 22. 
Камнемет под стенами крепости. 23. Глупые 
ответы на серьезные вопросы. 24. Сбор дан-
ных о силах противника. 27. «Соучастник» 
похищения золотого руна. 30. Полное безвла-
стие в стране. 32. Комочки теста, плавающие 
в бульоне. 34. «Лечение» скрипучей двери. 
35. Полезный «отход» при приготовлении 
творога. 36. Вечно жалующийся слабак. 38. 
Джамбори, в котором скауты участвуют. 39. 
«Чертополох» со съедобными соцветиями. 
40. Лающая «немка» в должности охранника. 
41. «Колючая» вода с освежающим цитрусом. 
42. Блеск в комнате после уборки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Защитная «одежка» для 
учебника. 2. Курс парусного судна относи-
тельно направления ветра. 3. Любитель сыра 
в друзьях Чипа и Дейла. 5. Гребень на голове 
панка. 6. Болтовня о тачках и девчонках. 7. 
Желтый вестник разлуки из хита Королевой. 
8. Пассия Жирафа из песенки Высоцкого. 9. 
Многоборье с бегом, велогонкой и плаванием. 
10. Мастерская с молотом и наковальней. 12. 
Дикарь на забытом богом острове. 17. Сосед, 
регулярно отбывающий срок. 19. Восхожде-
ние на труднодоступные горные вершины. 
20. Садовая постройка «для болтунов». 21. 
«Свет», распространяемый миссионерами. 
25. Ловец телесигнала, зависящий от погоды. 
26. Женское платье особого покроя, предна-
значенное для верховой езды. 27. Ученый, 
откапывающий древние стоянки. 28. Высо-
кий и нескладный человек. 29. Ссора звезд, 
ставшая достоянием публики. 31. Сладость 
в брусках, похожая на зефир. 33. Знание, 
рожденное в ходе споров. 34. Охота на аф-
риканскую крупную фауну. 37. Деревянный 
«ворот» пашущего вола. 38. Таежная обитель 
раскольников.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медведь. 4. Колледж. 10. Плавник. 11. Околица. 13. Икры. 14. Овощ. 
15. Цирюльник. 16. Купюра. 18. Опекун. 20. Клиника. 22. Скважина. 23. Автодром. 24. 
Картридж. 27. Бумеранг. 30. Адвокат. 32. Слабак. 34. Палица. 35. Любовница. 36. Ушиб. 
38. Вино. 39. Телепат. 40. Селение. 41. Невеста. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манишка. 2. Вилы. 3. Девица. 5. Облако. 6. Лицо. 7. Женщина. 8. 
Уключина. 9. Больница. 10. Пропуск. 12. Авокадо. 17. Романтика. 19. Поддержка. 20. 
Критика. 21. Автомат. 25. Алфавит. 26. Живность. 27. Букинист. 28. Наличие. 29. Истукан. 
31. Гадость. 33. Клиент. 34. Патент. 37. Безе. 38. Виза.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Словарь. 4. Опоссум. 10. Буддист. 11. Антоним. 13. Язык. 14. Хаос. 
15. Галактика. 16. Иголка. 18. Тостер. 20. Выигрыш. 22. Матрешка. 23. Коллегия. 24. Оде-
колон. 27. Выправка. 30. Аграрий. 32. Остряк. 34. Экстра. 35. Аспарагус. 36. Сыск. 38. 
Гном. 39. Тефтели. 40. Идеолог. 41. Таксист. 42. Стрелок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слияние. 2. Внук. 3. Радуга. 5. Прокат. 6. Стих. 7. Маэстро. 8. Страшила. 
9. Мастерок. 10. Бытовка. 12. Мартини. 17. Коррекция. 19. Отпечаток. 20. Вешалка. 21. 
Шалопай. 25. Дантист. 26. Норматив. 27. Ворчание. 28. Картинг. 29. Подсчет. 31. Наемник. 
33. Кактус. 34. Эскорт. 37. Кейс. 38. Горе.

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275) Денисов Роман Вячеславо-
вич (ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, 
тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциа-
ции «Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федерального 
округа» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, ре-
гистрационный номер 002), утвержденный опре-
делением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 
сообщает, что повторные торги посредством пу-
бличного предложения по реализации лота №31 
(код торгов SBR013-2407090012-0) не состоялись 
по причине отсутствия заявок; торги посредством 

публичного предложения по реализации лота 
№33 (код торгов SBR013-2408260008-0) состо-
ялись. Лицо, с которым подлежит заключению 
договор купли-продажи имущества Должника 
входящего в состав лота №33 признан гражда-
нин Российской Федерации БАШКАТОВ ВАДИМ 
АЛЕКСАНДРОВИЧ (119049, РОССИЯ, Г. Москва, 
Москва, Калужская пл., д. 1, кв. квартира 134, 
ИНН 541022693060)), который представил в уста-
новленный срок заявку на участие в торгах и сделал 
предложение о цене имущества должника в разме-
ре 66 305 034, 00 руб. Указанные лица не являются 
заинтересованными по отношению к конкурсному 
управляющему, в капитале которого конкурсный 
управляющий и СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляю-
щий, участия не принимает. Судебное заседание 
по рассмотрению отчета конкурсного управляю-
щего назначено на 22.02.2025.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Сергеевич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации арбитражных управляющих «Центр финансового оздоровления 
предприятий агропромышленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, рег. номер 
СРО 0032, место нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 32, стр. 1) сообщает, что торги 
по продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 1027700286844, ИНН 7719022542, юридический 
адрес: 127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, стр.4, помещ.1а/4), признано банкротом Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 29.11.2023 по делу № А40-11266/23-175-18Б, являющегося пред-
метом залога, проводимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №158 от 31.08.2024 г. 
(сообщение 34010065315) признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда г.Москвы от 
16.06.2023 по делу А40-215104/22-90-349Б 
Акционерное общество «КАМЧАТСКИЙ ГИДРОФИ-
ЗИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ» (117449, ГОРОД МОСКВА, 
ШВЕРНИКА УЛИЦА, ДОМ 4, ОГРН: 1114177000630, 
ИНН: 4102010365) признано несостоятельным (бан-
кротом) открыто конкурсное производство сроком 
на 6 мес.  Конкурсным управляющим утвержден 
Денисов Роман Вячеславович (ИНН 500803836220, 
СНИЛС 120–385-42523), член Ассоциации «Само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих Центрального федерального округа» 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, адрес: 
115191, г. Москва, Гамсоновский пер., дом 2, стр. 
1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94, регистрационный 
номер 002), регистрационный номер в реестре 364. 

Адрес для направления корреспонденции: 143403 
г. Красногорск, а/я 326; denisov-r@yandex.ru. Су-
дебное заседание по рассмотрению отчета ку на-
значено на 16.01.2025. Конкурсный управляющий, 
являющийся организатором торгов, сообщает, 
что торги, проводимые посредством аукциона на 
электронной торговой площадке ООО «МЭТС»: 
www.m-ets.ru, код торгов 145159-МЭТС, признаны 
несостоявшимися: по Лотам №1, №2, №3, №4, 
№5, №6, №8, №9, №10 — из-за отсутствия заявок, 
по Лоту №7 — на участие в торгах допущен только 
один участник, принято решение о заключении 
договора купли-продажи с Куршинской Анжелой 
Анатольевной (г Санкт-Петербург, пр-кт Настав-
ников, д 5 к 3 литера А, кв 320, ИНН:550701229274) 
по цене 12700.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

— Я почти никуда не хожу, потому что 
редко бываю дома. Но это именно то, о чем 
я и мечтал, — начал свой рассказ артист. — В 
80-е годы было 40 концертов, а когда стало 
20 — стало страшно. Казалось: что-то не 
то, надо что-то написать! Я писал «Зеленые 
глаза», и опять становилось 40 концертов. 
Но, с другой стороны, когда ты редко при-
езжаешь домой — испытываешь радость 
встречи с домом, радость встречи с новым 
автомобилем (улыбается). 

— Ваше сердце 
сейчас свободно?

— Ну да, если можно 
так сказать. 

—  А  х о ч е т с я  н о в ы х 
отношений?

— Ты можешь хотеть, можешь не хотеть, 
они все равно появляются. Многие говорят: 
я ищу... Лучше не искать — тогда они тут же 
начинаются. Это удивительно, но это дей-
ствительно так, — размышлял Саруханов. — А 

вообще, какие отношения, когда у тебя тур на 
40 городов? Какая девочка это выдержит?

— А как должна себя вести избранни-
ца, чтобы вы обратили внимание?

— Трудно сказать. Мы же привыкли по-
казывать самое лучшее в первый день. При-
чем ты знаешь, что надо сделать в первые 

минуты, чтобы тебе поверили, что ты 
такой хороший. И она сначала 

все лучшее показывает, а по-
том прошло время — и вот 

истинное лицо! Поэтому 
я считаю, что лучше по-

казать все и сразу, что-
бы не тратить время. 
Если, конечно, есть 
желание, чтобы от-
ношения переросли 
во что-то большее. А 
если на время — мож-
но не стараться. 

— Возраст из-
бранницы каким дол-

жен быть? Хотя бы 18 
лет?

— Намекаете на Лепса? 
— смеется артист. — На самом 

деле возраст мне совсем не важен. 
Но с 18-летней я не могу. А вообще я не 

думаю, сколько ей лет: если я свободен — я к 
ней подхожу. Просто чтобы не тратить много 
времени, говорю ей: «Если у тебя есть искра, 
у меня есть — давай пообщаемся, давай 
увидимся завтра, послезавтра, посмотрим, 
что будет, чтобы не тратить время на все эти 

переписки». Я считаю, что надо говорить в 
лоб, но деликатно. 

— Кажется, что вы несколько попра-
вилась за последнее время...

— Ну, сами понимаете: лето, дети и 
вкусняшки. Ну, я уже возвращаюсь к свое-
му прежнему весу, ем мало. Кстати, если 
мало калорий, не советуют активно зани-
маться спортом, чтобы не тратить лишнюю 
энергию. 

— А как поживают ваши дети сейчас? 
— (Дочери Игоря несколько лет назад уехали 
жить в Краснодарский край.)

— Старшая Любочка переехала обрат-
но, потому что она родилась в Москве и, в 
общем-то, привыкла к этому району. Учится 
в старшей школе удаленно, занимается ак-
тивно бальными танцами. Ей скоро будет 16, 
и она серьезно решила посвятить себя этому. 
Она занимается ежедневно по 5–6 часов, 
я вообще удивляюсь, как она там столько 
времени проводит. Иногда вообще я забираю 
ее в 11 вечера. Потому что нельзя, чтобы 
несовершеннолетние после девяти вечера 
одни были на улице. 

— Это же дорогое удовольствие: пла-
тья стоят и по сто тысяч рублей...

— Даже больше...
— А где ваша младшая дочь Роза?
— Ну а Розочка с мамой остались в Крас-

нодарском крае, Розочка учится играть на 
флейте. Она мне как-то сказала: «Папа, у 
меня серьезный разговор: я поступила в 
музыкальную школу». Она молодец!

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ИГОРЬ САРУХАНОВ: 
«С 18-ЛЕТНЕЙ Я НЕ МОГУ»

Артист в одиночестве пришел в кино
 и рассказал о личной жизни

Певец Игорь Саруханов неожиданно для многих появил-
ся в кинотеатре в центре Москвы. Пришел посмотреть 
фильм «Стоп, ночь» в гордом одиночестве, чем вы-
звал много вопросов корреспондентов. В основном 
они касались личной жизни исполнителя, поскольку 
известно, что 68-летний артист официально не же-
нат. Он разводился уже 7 (!) раз. В итоге Саруханов 
впервые за долгое время откровенно поделился не-
которыми аспектами своих отношений с женщинами и 
рассказал о детях. У него есть две дочки, рожденные в 
шестом браке.

ДМИТРИЙ ИЛЬИНСКИЙ

«Этим летом Москва стала одним из 
самых спортивных городов страны. Трени-
ровки во дворах, в парках и на стадионах, 
профессиональные и любительские сорев-
нования по самым разным видам спорта, 
мастер-классы от звезд мирового уровня — 
все это стало неотъемлемой частью столицы 
и вошло в большой проект «Лето в Москве». 
Всего мы провели около 15 000 спортивных 
мероприятий, участниками которых стали 
более двух миллионов москвичей и гостей 
столицы», — сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Проект «Мой спортивный район» начал 
работу в 2022 году и с тех пор постоянно рас-
ширяется. Его аудитория — москвичи и гости 
столицы, которые любят спорт и хотят им 
регулярно заниматься, но не готовы ходить 
в спортивные клубы или специализирован-
ные секции. С 1 июня по 30 сентября 2024 
года (в летний сезон) в городе прошло 7470 
тренировок в парках, дворах и на крышах, и в 
них приняли участие почти 70 тысяч человек. 
Проект захватил 114 площадок, на которых 
занимались 13 видами спорта — новинками 
стали тренировки по бегу и ушу. 

Кроме того, горожане активно занима-
лись спортом на площадках «Московских 
сезонов» — там к здоровому образу жизни 
приобщились более 50 тысяч человек. Они 
могли забронировать корты для падел-
тенниса или покататься в скейт-парках, а 
также взять напрокат необходимый для за-
нятий инвентарь. 

Город ждет активная осень

Занятия на свежем воздухе обычно ас-
социируются у людей с летом (даже школь-
ные уроки физкультуры проходили на улице 
только в сентябре), а потом уж все привыкли 
ждать сезона лыжных прогулок и катания 
на коньках. Однако осень — вовсе не повод 
ставить спорт на паузу: занятия помогают 
всем желающим улучшить здоровье и под-
держивать физическую форму. Это поможет 
быть готовым к началу тренировок по фигур-
ному катанию и бегу на лыжах во всеоружии. 
Осенний сезон продлится до конца ноября, 
а затем проект «Мой спортивный район» 

перейдет на зимнее расписание.
Принять участие очень просто — нужно 

только выбрать понравившуюся тренировку 
в расписании проекта, записаться на заня-
тие и прийти вовремя, предварительно одев-
шись в спортивный костюм в соответствии с 
погодой. С собой рекомендуется захватить 
бутылку воды. Каждая тренировка длится 
час, и приходить нужно за 5–10 минут до 
начала. Занятия ведут профессиональные 
тренеры.

К занятиям допускают участников 
старше 14 лет. Дети и подростки младше 
могут заниматься только под контролем 
взрослых. 

Уже известно предварительное распи-
сание: занятия по фитнесу будут проходить 
в парках и на дворовых площадках (всего на 
30 площадках) по вторникам, четвергам и 
субботам в 19.00. Участникам предложат 
комплекс упражнений, направленных на 
укрепление здоровья, совершенствование 
фигуры и развитие основных физических 
качеств — силы, выносливости, скорости, 
ловкости и быстроты. Регулярные заня-
тия улучшают метаболизм, пищеварение, 
укрепляют сердечно-сосудистую систему. 

Тренер тщательно 
подбирает упражне-
ния исходя из подготовки 
и спортивного опыта каждого 
участника, поэтому тренировки будут по-
лезны и эффективны для всех возрастных 
групп. Большинство упражнений фитнес-
тренировок хорошо знакомо каждому — это 
бег, выпады, отжимания, прыжки, наклоны, 
махи и тому подобное. Начинать можно с 
любого уровня подготовки.

По средам (в 19.30) и воскресеньям 
(10.00) будут проходить тренировки по бегу 
на шести городских площадках. В програм-
ме занятий — специальные беговые упраж-
нения, а также темповые, интервальные и 
восстановительные тренировки. Все люби-
тели пробежек смогут научиться правильной 
технике бега и подготовиться к забегам, 
в том числе к Кроссу нации, который тра-
диционно пройдет в сентябре. Принимать 
участие также могут люди с любым уровнем 
подготовки — даже новички.

Московский спорт — 
это серьезно!

Здоровый образ жизни в столице вы-
шел далеко за пределы дворовых спор-
тивных площадок и занятий йогой в парках 
— мэр Москвы Сергей Собянин напомнил 
о грандиозных событиях, которые прошли 
минувшим летом. 

«В первый день лета в «Лужниках» 
состоялся Фестиваль школьного спорта. 
Разыграли комплекты наград в финалах 
школьных спортивных лиг по футболу и тэг-
регби, Кубка московского спорта «Кожаный 
мяч» и Московской школьной киберспор-
тивной лиги по Dota 2, в турнирах по ба-
скетболу, шахматам, шашкам, волейболу и 

фитнес-аэробике. Провели мастер-классы, 
посмотрели экстрим-шоу ВМХ, послушали 
лекции по ЗОЖ в лектории и потанцевали 
на концертах. Семейный фестиваль «Спорт-
лэнд» мы проводим каждый год, и год от 
года он становится все масштабнее. В этот 
раз он проходил на стадионе «Искра», и 
здесь были представлены 70 видов спорта. 
Гости фестиваля могли принять участие в 
спортивных и творческих играх, мастер-
классах», — напомнил Собянин.

Также мэр вспомнил про два ярких мас-
штабных спортивных события этого лета 
— День московского спорта в «Лужниках» 
и Ночь московского спорта, которые посе-
тили в общей сложности 357 000 человек. 
Значение этих мероприятий нельзя переоце-
нить: в День московского спорта были за-
регистрированы два рекорда России и один 
мировой. В самой массовой тренировке по 
стретчингу участвовал 1801 человек. Самый 
масштабный турнир по настольному теннису 
собрал на 130 столах 1500 человек. А ми-
ровой рекорд принадлежит пауэрлифтеру 

Давиду Шамею — он поднял гантель 
весом 151 кг.

Не менее грандиозная 
Ночь московского спорта 

31 августа проходила 
сразу на 12 популярных 

городских площадках 
и объединила более 

50 отдельных меро-
приятий, включая 
показательные 
выступления фех-
товальщиков, 
баскетболистов, 
мастер-классы 
по разным ви-
дам спорта, мас-

совые турниры и 
тренировки и даже 

шахматный турнир 
с искусственным 

интеллектом.
По словам мэра, 

летом в столице прошло 
более 10 массовых забегов, 

велозаездов и триатлонов, в 
том числе полумарафон «Лужники», 

Ночной и Красочный забеги и «Зеленый 
марафон», велогонки «Пять колец Москвы», 
La Strada, а также Большой московский три-
атлон и впервые в истории — триатлон на 
«железной» дистанции в 226 км. А сейчас все 
любители бега и здорового образа жизни 
готовятся к главному беговому событию 
страны — Московскому марафону, который 
пройдет в столице уже совсем скоро, 13 
октября.

Что предлагает столица

Сергей Собянин отметил, что число 
москвичей, которые занимаются спортом, 
постоянно растет и по итогам 2023 года 
составило 6,4 млн человек — это втрое 
больше, чем в 2010 году, когда таких было 
всего 2,1 миллиона. Физкультура стано-
вится не только увлечением и вариантом 
досуга, но и популярным и даже модным 
образом жизни современных москвичей — и 
с каждым годом число вовлеченных будет 
только расти. 

Для этого есть все необходимое. Се-
годня основу спортивной инфраструктуры 
Москвы составляют общедоступные объ-
екты: спортивные площадки и комплексы 
уличных тренажеров во дворах и парках, 
физкультурно-оздоровительные комплек-
сы, катки и лыжные трассы — всего 30 197 
спортивных зон. Среди них 9275 спортивных 
площадок и полей, 8942 спортивных зала, 
5396 тренажерных городков, 1483 бассейна, 
1370 футбольных полей, манежей и пло-
щадок и многое другое. Зимой, например, 
москвичей ждут 442 лыжные трассы и скло-
на, 222 ледовых поля и катка (и еще 1260 
дополнительных катков, залитых специально 
в парках и во дворах). Для тех, кто предпо-
читает небанальный спорт, подготовлены 
122 стрельбища и тира, 115 роллердромов 
и скейт-парков, 47 скалодромов, а также 12 
пейнтбольных площадок. Так что подобрать 
спорт можно действительно на любой вкус, 
и притом заниматься им вблизи от дома, не 
тратить много времени на дорогу. 

В 2024 году в городе планируют завер-
шить строительство и реконструкцию 14 
спортивных объектов, включая Ледовый дво-
рец в Мневниковской пойме, спорткомплекс 
«Московский транспорт» на Ярославской 
улице (стадион имени В.А.Мягкова) и другие. 
Уже открыт Дворец тенниса на территории 
олимпийского комплекса «Лужники». К тому 
же достроят 20 некапитальных объектов 
спортивного назначения. Кроме того, непре-
рывно идет капитальный и текущий ремонт 
спортивных объектов, модернизация ком-
плексов спортивных тренажеров и воркаута, 
установленных во дворах и парках.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СПОРТИВНАЯ ОСЕНЬ
Сергей Собянин анонсировал новый сезон 

полюбившегося горожанам проекта

Минувшее лето в Москве было по-настоящему активным — 
гости и жители столицы вовсю участвовали в мероприятиях 
в рамках проектов «Мой спортивный район» и «Спортивные 
выходные», посещали тренировки на открытом воздухе 

и осваивали новые виды физической активности. Занятие нашлось 
для каждого — фитнес, йога, бег, футбол, баскетбол и многое другое. 
Более 70 тысяч человек оценили тренировки по достоинству. Хотя лето 
осталось позади, это не повод прекращать вести здоровый образ жизни. 
Поэтому с 1 октября стартовал новый сезон проекта «Мой спортивный 
район» — москвичи уже готовы продолжить заниматься на коврах из 
желтых листьев, не боясь похолоданий.

АГН «МОСКВА»

Московская осень — 
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В ситуация с организацией октябрьско-
го товарищеского матча сборной России 
возникают новые вопросы. Изначально 
Российский футбольный союз (РФС) плани-
ровал игру с командой Пакистана, однако 
эта идея обернулась запутанной историей с 
отложенными и отмененными решениями, 
из-за которых футболисты разъехались по 
домам досрочно.

Вечером 9 октября СМИ со ссылкой на 
департамент мероприятий РФС сообщили, что 
второй осенний сбор национальной команды 
будет завершен досрочно.

«План мероприятий... был разработан и 
согласован с тренерским штабом еще в начале 
недели... Завтра (10 октября. — Ред.) на стадио-
не «Динамо» проведем открытую тренировку с 
детьми из Москвы, Курской, Белгородской об-
ластей... После тренировки команда разъедет-
ся по домам», — процитировал представителей 
футбольного союза «Спорт-Экспресс».

С одной стороны, особого удивления эта 
новость не вызвала. После того как в конце 
февраля 2022 года ФИФА и УЕФА исключили 
нас из своих турниров, находить спарринг-
партнеров для национальной команды было 
нелегко. Многие отказывались, причем иногда в 
последний момент, а те, кто соглашался играть, 
не всегда были высокого уровня.

С другой стороны, как отмечают многие 
специалисты, партнеров для российской сбор-
ной все-таки можно было найти. Хотя бы ту же 
команду из легионеров клубов премьер-лиги 
собрать. Или сыграть с командой Медиалиги 
— как минимум кассовые сборы были бы непло-
хими. Но РФС предпочел распустить команду 
досрочно. Почему же так произошло?

Как все начиналось

Еще 11 июня футбольный союз отправил 
официальный запрос в Федерацию футбола 
Пакистана (ФФП) с предложением сыграть 
товарищеский матч в одном из трех доступных 
окон ФИФА: в сентябре, октябре или ноябре 
2024 года. На предложение Россия получила 
положительный ответ — 23 июля ФФП подтвер-
дила свою заинтересованность в проведении 
встречи. В августе начались более детальные 
переговоры, и 5 августа была согласована 
предварительная дата: матч должен был пройти 
11 октября на территории России.

Вроде бы все шло по плану: стороны об-
говорили условия проведения игры, включая 

запросы пакистанской команды по размеще-
нию, РФС гарантировал исполнение требова-
ний. Но затем возникли проблемы. 17 сентября 
Федерация футбола Пакистана уведомила 
РФС, что провести матч в октябре не получит-
ся, поскольку пакистанское правительство не 
успело согласовать поездку команды в Россию 
— документы должны быть оформлены не позд-
нее чем за четыре недели до отлета.

Почему матч оказался 
под угрозой?

Основной причиной отмены встречи ста-
ло отсутствие согласования со стороны па-
кистанского правительства. Местные власти 
просто не успели вовремя утвердить поездку 
национальной сборной. РФС, в свою очередь, 
выразил разочарование ситуацией и непо-
следовательностью пакистанской федерации, 
так как изначально все договоренности были 
соблюдены. В то же время Россия не оставляет 
попыток убедить пакистанских коллег вернуть-
ся к идее провести матч в оговоренные сроки, 
но пока переговоры зашли в тупик.

Отказ и странные 
предложения

Со стороны Пакистана тоже звучат разные 
мнения. Медиаменеджер сборной Пакистана 
Мухаммад Яшал в комментарии для «РБ Спорт» 
подчеркнул, что его федерация не планировала 
отправлять команду в Россию и он удивлен 
всей этой ситуацией: «Думаю, это неправда. 
Федерация футбола Пакистана не посылает в 
Россию ни одну из наших команд», — заявил 
Яшал.

Однако позже, когда стало ясно, что матч 
в октябре не состоится, пакистанская сторона 
предложила перенести его на ноябрь. Про-
блема в том, что ноябрьский слот уже занят: 
сборная России планирует сыграть 19 ноября 
против Сирии, как подтвердил главный тренер 
Валерий Карпин. Второй возможный соперник 
на ноябрь пока остается неизвестным, но пла-
нов на Пакистан нет.

«Неофициальная сборная» Пакистана
В попытке сохранить договоренности 

Пакистан предложил отправить в Россию 
так называемую «неофициальную сборную» 

— команду, состоящую из игроков местных 
клубов. Этот странный термин вызвал допол-
нительное недоумение: непонятно, о каком 
уровне игроков идет речь и какой это будет 
состав. Руководитель пакистанской федерации 
Али Акрам подтвердил, что «неофициальная 
сборная» может принять участие в матче. Но 
насколько эта команда соответствует заявлен-
ному уровню? Сборная Пакистана занимает 
197-е место в рейтинге ФИФА и недавно за-
вершила отбор на чемпионат мира, проиграв 
все шесть матчей с ужасающим общим счетом 
1:26. Если это основной состав, то каков будет 
уровень «неофициальной» команды?

Открытая тренировка 
вместо матча

На фоне всей этой неразберихи сборной 
России пришлось искать способы занять время, 
запланированное на подготовку к отмененно-
му матчу. В итоге, как и говорилось в начале 
статьи, 10 октября команда провела открытую 
тренировку с детьми из Москвы, Курской, Бел-
городской областей. А главный тренер сборной 
Валерий Карпин еще накануне, до того как было 
принято решение о досрочном завершении 
сбора, говорил, что даже если игра и состоится, 
что не точно, то соперниками станут «люди из 
Пакистана». При этом он сразу же оговорился, 
что смысла в этой игре не видит.

Планы на ноябрь

На ноябрьский сбор сборная России уже 
запланировала два матча. Одним из соперни-
ков будут сирийцы. Это подтвердил директор 
по коммуникациям Сирийской ассоциации 
футбола Эмад Амири.

«Мы договорились с РФС о товарище-
ском матче. Игра пройдет 19 ноября в России. 
Единственное, осталось выбрать стадион для 
проведения матча — выбираем между Мо-
сквой, Санкт-Петербургом и Волгоградом. В 
ближайшее время мы с российской стороной 
договоримся о точном месте матча», — при-
водит слова Амири Sport24.

Второй соперник пока не назван, что может 
дать Пакистану шанс провести встречу. Впро-
чем, уровень предполагаемой «неофициальной 
сборной» вызывает сомнения в целесообраз-
ности такой встречи.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Болью и разочарованием назвали матч Куб-
ка России между «Динамо» и «Спартаком» 
болельщики бело-голубых (их любимый 
клуб проиграл — 2:3), обвинив в неудаче 
в том числе голкипера Игоря Лещука. За-
одно вспомнили слова супруги бывшего 
владельца «Спартака» Заремы Салиховой, 
которая в своих соцсетях не только назвала 
его «лучшим» вратарем РПЛ, но и отметила, 
что «Лещук на воротах — это всегда верняк» 
того, что бело-голубые уйдут с футбольно-
го поля побежденными. 

Воспитаннику «Динамо», москвичу Игорю 
Лещуку 28 лет. Несмотря на молодой возраст, 
у него за плечами не только развод и двое 
детей, но и достаточно бурная личная жизнь. 
Которая — на минуточку — не самым лучшим 
образом в последнее время сказывается на 
его КПД на поле.

Свою теперь уже бывшую супругу гол-
кипер встретил в 2015 году и уже через два 
года поспешил надеть ей кольцо на правый 
безымянный палец. Следом — рождение до-
чери. И начало любвеобильного пути футбо-
листа «Динамо».

Первое время жена Лещука закрывала 
глаза на многочисленные слухи о похождениях 

мужа и родила ему вторую дочь. А на все досу-
жие разговоры отвечала, что в их семье сплошь 
тишь да гладь. Вплоть до прошлого года, когда 
как раз-таки и грянул самый настоящий гром 
откровений. Виолетта вышла на связь со свои-
ми подписчиками в соцсетях и выдала все как 
на духу: «К моему сожалению (а может, и к 
счастью), мне пришлось столкнуться с ситуа-
цией, которая перевернула мой мир. Я очень 
долго молчала, боялась, даже стеснялась об 
этом говорить. Но все эти фразы — «будь выше 
этого», «будь лучше» — не работают с такими 
людьми. Людьми, которые хотят угодить всем 
и сразу, у которых нет моральных принципов, 
которые стелются подо все, что можно и нель-
зя». Девушка отметила, что если что-то кажется, 
то это действительно так: «Себя не обманешь. 
Не пускайте псевдоподруг и псевдодрузей в 
дом. Не позволяйте никому и никогда входить 
в вашу семью, пока человек не будет проверен 
временем и множеством ситуаций». 

В заключение своей речи униженная и 
оскорбленная Виолетта громко хлопнула две-
рью перед лицом Лещука, объявив во всеус-
лышание о том, что подает на развод. Ответ 
динамовца не заставил себя долго ждать: «Мне 
надоели слухи. Хочу сказать коротко: мы реши-
ли развестись. Это не связано ни с кем, кроме 
нас двоих, не нужно искать здесь скандал». 
Добавив, что его личная жизнь отныне никого 
не касается.

Печать о разводе в своих паспортах пара 
поставила без долгих прощаний. И холостой 
Лещук улетел в Нью-Йорк. Там-то он и встре-
тил свою нынешнюю возлюбленную Кристину 
Юдинцеву.

Сначала девушка упорно открещивалась 
от слухов про отношения с футболистом. «Мы 
всего лишь дружим», — шутила она в соцсетях. 
Сомнения развеялись после первого сбора 
«Динамо» в этом году. Перед поездкой Лещук 
нашел свободное время и устроил Кристине 
романтический уик-энд в Санкт-Петербурге. 
«Он прилетел всего на несколько часов, чтобы 
я не забыла, как он выглядит, потому что у меня 
очень плохая память», — не скрывая кокетства, 
хвалилась Юдинцева. 

Новая подруга голкипера «Динамо» — де-
вушка самостоятельная и состоятельная. Про 
таких, как Юдинцева, говорят: «бизнесвумен». 
По словам Кристины, на ее имя зарегистриро-
вано ИП в Северной столице, годовой оборот 
которого составляет примерно 14 миллионов 
рублей. Также Юдинцева оказывает всем нуж-
дающимся барышням платную психологиче-
скую помощь. А не так давно она призналась, 
что является еще и счастливой обладатель-
ницей грин-карты и планирует перебраться 
на ПМЖ в Майами. 

Впрочем, пока что девушка оказывает Ле-
щуку лишь медвежью услугу. Давно известно (и 
даже научно доказано некоторыми дотошными 
психологами), что у спортсменов, в частности 
у футболистов, после свадьбы или развода 
происходит определенный спад в игре. Что 
мы и наблюдаем сейчас на примере голкипе-
ра «Динамо». С потерей кондиций в похожей 
ситуации (в процессе развода) в свое время, 
выступая за «Краснодар», столкнулся и вра-
тарь Матвей Сафонов. Но сумел справиться с 
эмоциями. По слухам, на помощь пришли все 
те же психологи. 

А вот что будет с Лещуком — неизвест-
но. Все-таки силы спортсмены должны уметь 
распределять равномерно, отделяя зерна от 
плевел. При всем при этом футболистов ино-
гда искреннее жаль, ведь они такие же люди, 
как и все. Несмотря на многомиллионные 
заработки.

Мария ПАТИ.

— Давайте следующего, — устало по-
просил пожилой доктор, выбрав из лежащей 
перед ним стопы очередную карточку.

Тут же два санитара ввели пациента, 
вцепившись в его руки, как в древко леген-
дарного знамени. Тот злобно оглядел комис-
сию и, дернувшись, почти пролаял:

— Шопинг! Мониторинг!
Молоденькая неопытная ассистентка 

отпрыгнула в угол кабинета, седая профес-
сорша покраснела и одернула юбку.

— Промоушшшн! Ваучер! Брифинг!
Пациент уставился в пространство и, 

словно пробуя слова на вкус, опять повторил 
с некоторой долей удовольствия:

— Брифинг…нг…нг...нг…
Санитары напряглись и чуть отпрянули. 

Они держали теперь пациента на вытянутых 
руках, как рыбаки держат бредень.

— Нон-стоп! Дилер! Лизинг! Дистри-
бьютинг! Селенг…нг…нг… — продолжал тот 
брызгать слюной.

По комиссии прошел ропот, но пожилой 
профессор привстал и громко хлопнул в 
ладоши:

— Тишина, коллеги, тишина! Не волнуй-
тесь, перепуточка получилась. Санитары, 
отпустите господина.

Те нехотя повиновались. Профессор 
обратился к пациенту:

— Извините, ошибочка вышла. Выход 
налево.

Тот встряхнулся, расправляя смятые 
рукава пиджака. И взглянул на комиссию 
неодобрительно, однако уже более миро-
любиво. У дверей он обернулся и завопил, 
выпучив глаза:

— Драфт! Хот-дог! Презентация! 
Апшоринг…нг…нг…

— Идите, идите, голубчик, — проводил 
его ладошкой профессор. — Вы же понимае-
те, коллеги: газет начитался, у телевизора на-
сиделся… Это ничего, это хорошо. Самооб-
разование — важная вещь! Особенно, знаете 

ли, вечерняя телепрограмма развивает!
Профессор снял очки, протер их носо-

вым платком, поглядел на просвет:
— А то был тут вчера один… «Будьте 

добры, любезный, не сочтете ли возмож-
ным объяснить мне, по какой причине я тут 
оказался?»

Последнюю фразу профессор просю-
сюкал, и комиссия загоготала.

— Преподаватель, видите ли, так назы-
ваемой изящной словесности нашелся! Ну, 
сейчас он у нас во втором отделении. Лечит-
ся. Уже «лифтинг» произносить научился. Да 
и немудрено, коллеги, что такой прогресс. 
У нас же в клинике хайповые менеджмент 
и эквипмент! 

Евгений ОБУХОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
11 ОКТЯБРЯ
Анатолий Адамишин (1934) — дипломат, 
экономист, государственный деятель
Елена Бережная (1977) — фигуристка, 
олимпийская чемпионка, двукратная чем-
пионка мира и Европы
Виктор Березкин (1934–2010) — историк 
театра, искусствовед, лауреат Государствен-
ной премии РФ
Григорий Потемкин-Таврический (1739–
1791) — российский государственный дея-
тель, генерал-фельдмаршал
Александр Смирнов (1984) — фигурист 
(парное катание), двукратный чемпион 
Европы
12 ОКТЯБРЯ
Виктор Бучин (1919–2017) — советский 
лыжник, тренер по лыжным гонкам и биат-
лону, участник ВОВ
Ролан Быков (1929–1998) — актер, ре-
жиссер театра и кино, сценарист, педагог, 
народный артист СССР
Никита Симонян (1926) — советский фут-
болист и футбольный тренер, олимпийский 
чемпион 
Сергей Терентьев (1964) — рок-гитарист, 
композитор, участник групп «Ария», «Кипе-
лов», «Артерия»
13 ОКТЯБРЯ
Марк Захаров (1933–2019) — режиссер, 
сценарист, актер, педагог, худрук и глав-
ный режиссер театра «Ленком», народный 
артист СССР
Борис Каторгин (1934) — конструктор в 

области энергетики, академик РАН
Савелий Крамаров (1934–1995) — ко-
медийный киноактер, заслуженный артист 
РСФСР
Алексей Козлов (1935) — саксофонист, 
композитор, основатель джазового коллек-
тива «Арсенал», народный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6...8°, 
днем 14…16°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 6.52, заход Солнца — 
17.38, долгота дня — 10.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

11 ОКТЯБРЯ
Международный день девочек
Всемирный день яйца
День Республики Башкортостан
Всемирный день против боли
1914 г. — торпедированный немецкой под-
водной лодкой затонул броненосный крей-
сер российского Императорского флота 
«Паллада». Вместе с крейсером погибла и 
вся команда. Гибель «Паллады» стала первой 
крупной потерей русского флота в Первой 
мировой войне
1944 г. — Тувинская Народная Республика 
вошла в состав СССР

1959 г. — спущена на воду первая советская 
подлодка с ядерным оружием К-19
1979 г. — скончалась Надежда Надеждина, 
балерина, балетмейстер, создательница 
ансамбля «Березка», народная артистка 
СССР
1994 г. — обвальное падение курса рубля по 
отношению к доллару («черный вторник»)
2019 г. — скончался Алексей Леонов. Со-
ветский космонавт №11, первый человек, 
вышедший в открытый космос. Дважды Ге-
рой Советского Союза
12 ОКТЯБРЯ
Всемирный день борьбы с артритом
Всемирный день мигрирующих птиц
День кадрового работника в России
1884 г. — испанцами основан самый южный 
город Земли — Ушуая
1909 г. — в Москве открыт памятник пер-
вопечатнику Ивану Федорову (скульптор 
С.М.Волнухин)
1944 г. — создан Санкт-Петербургский ин-
ститут войск Росгвардии 
1964 г. — с космодрома Байконур запу-
щен трехместный космический корабль 
«Восход-1». Впервые осуществлен полет 
многоместного корабля, также впервые по-
лет осуществлялся без скафандров
1994 г. — скончался Михаил Садовский, со-
ветский и российский геофизик-сейсмолог, 
академик АН СССР, первый научный дирек-
тор Семипалатинского полигона. Более 30 
лет руководил ИФЗАН
1999 г. — в Сараево родился 6-миллиардный 
житель Земли

13 ОКТЯБРЯ
Международный день по уменьшению 
опасности бедствий
День работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
в России
День инфобизнесмена
1879 г. — торжественно открыт мост импе-
ратора Александра II (Литейный мост) через 
Неву, возведенный по проекту инженера 
А.Е.Струве
1894 г. — открылась первая правительствен-
ная телефонная станция в Смоленске 
1954 г. — Н.С.Хрущев сдал без боя нашу ста-
рейшую и важнейшую базу на Тихом океане 
Порт-Артур 

1959 г. — «Литературная газета» напеча-
тала стихотворение Б.А.Слуцкого «Физики 
и лирики»
1969 г. — начался первый в истории освое-
ния космоса групповой полет трех космиче-
ских кораблей, общая численность экипа-
жей составляла семь человек. Экипажам 
космических кораблей «Союз-6», «Союз-7 и 
«Союз-8» предстояло выполнить ряд важных 
технических и научно-исследовательских 
задач
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— Ты что, в самом деле платишь за стриж-
ку три тысячи рублей?!
— Ну да.
— Ну и дурак. Я бы тебя постриг 
бесплатно.
— Спасибо, папа, лучше не надо. Буду 
потом выглядеть как дебил.
— Да ты и так выглядишь как дебил. Только 
за три тысячи рублей.

Зачем мне разные гаджеты и приспо-
собления, информирующие о том, что 
пройдено десять тысяч шагов, если об 
этом меня проинформирует колено.

Если у человека давление высокое, а са-
мооценка низкая, то в среднем у него все 
нормально.

— Домой едешь? Что готовить?
— Еду. И на второй вопрос — еду.

Жили два закадычных друга, любивших вы-
пить, за что, естественно, каждому достава-
лось от жены. И договорились они называть 
водку «книгой», а пиво — «журналом». И 
стали их разговоры выглядеть так:
— Я книгу купил, приходи, почитаем!
— А я журнал. Приносить?
А однажды звонит один другому и 
говорит:
— Приезжай скорее, тесть рукопись 
принес...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 
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Проза жизни

Осенило
Даже очень здоровые люди любят де-
литься наболевшим.

Владимир КАФАНОВ.

Конец света может быть только от тьмы 
невежества.

Юрий КЛИМОВ.

Поднимаясь с колен, расширяешь кру-
гозор, но становишься мишенью.

Сергей ПУГАЧЁВ. 

Самовлюбленность — лучший друг 
одиночества.

Александр СМИРНОВ.

Служи не злобе дня, а доброте 
вечности.

Юрий Тубольцев.

Женщина колдует перед зеркалом до 
полной неотразимости.

Виктор СУМБАТОВ.

Любовь 
распахнула 
ворота
Почему футболистам 
противопоказаны бурные 
личные отношения

ПО 14 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ 

В ряде социальных центров ГБУ города Москвы по 
18 октября этого года проходит льготная подписка 
на «МК» для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й 
групп, участников СВО и их семей, а также иных 
льготных категорий жителей Москвы. Ждем всех 
в Московских городских центрах реабилитации 
(МГЦР) по адресам:
11 октября с 10.00 до 13.00
ул. Мусы Джалиля, д. 25а, в фойе (МГЦР)
г. Зеленоград, корп. 826, в фойе (МГЦР)
14 октября с 10.00 до 13.00
ул. Молодцова, д. 1б, фойе (МГЦР)
16 октября с 10.00 до 13.00
ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а, в фойе (МГЦР)
Коптевский б-р, д. 21, в фойе (МГЦР)
17 октября с 10.00 до 13.00
Жулебинский б-р, д. 40, корп. 1, фойе (МГЦР)
ул. Б. Черкизовская, д. 3, корп. 2, фойе (МГЦР)
ул. Раменки, д. 8, корп. 2, в фойе (МГЦР)
18 октября с 10.00 до 13.00
ул. Нагорная, д. 11а, в фойе (МГЦР)
Трубниковский пер., д. 21, стр. 1, в фойе (МГЦР)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 октября с 14.00 до 19.00
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
14 октября с 14.00 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у «Магнита»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
11 октября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день начала декады подписки 
вы можете не только выгодно подписаться 
на «МК», но и получить приглашение в кино или 
один из наших фирменный призов. Подробности 
по телефону редакции 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить операто-
ру оригинал соответствующего документа.
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16
+

Игорь 
Лещук и его 
девушка 
Кристина.

ПАМЯТИ АЛЕКСАНДРА 
ФЕТИСОВА

11 октября исполняется 40 дней, 
как от нас ушел замечательный человек 
Александр Максимович Фетисов, отец 
двукратного олимпийского чемпиона и 
трехкратного обладателя Кубка Стэнли 
Вячеслава Фетисова.

Всю свою жизнь Александр Максимо-
вич посвятил своей семье. Он очень любил 
хоккей и старался не пропускать ни одного 
матча в старом ледовом армейском дворце 
на Ленинградском проспекте.

Редакция газеты «Московский комсомо-
лец» скорбит вместе с родными и близкими 
Александра Максимовича Фетисова.

ПАКИСТАНСКИЙ ИНЦИДЕНТ
Как провалился товарищеский матч сборной России

Тренировка 
сборной 
России.
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